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FECHA: MARZO 18 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 Muere joven al chocar vs árbol 

 
“Pide PAN-PRD que INE quite elección al IEE” 

 “Llega a Marte el Primer hombre” 

 “BRUTAL CHOQUE EN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD” 

 
“Aguas negras de CDMX nos contaminan” 

 
“De candidatos a alcaldes del PRI ¡Concluye postulación!” 

 
“ECOLOGÍA CONTAMINACIÓN, ACUERDOS DE COMISIÓN AMBIENTAL” 

 
“LEVANTAN CONTINGENCIA; ALISTAN PROTESTA” 

 
“¡A disfrutar de Hidalgo! Convoca el gobernador” 

 
“Secretaría ignoró 3 años contaminación vehicular” 

 
“Hay en IP corruptos, dice Peña” 

 “Sedesol llevará cuentas a pobres; emitirá un reporte mensual” 

 
“Levantan la emergencia ambiental en el Valle de México” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH pone en marcha programa “Participa y Vota el 5 de Junio”:.  Para fomentar 
la conciencia de la ciudadanía sobre sus derechos y sobre cómo se prioriza y mantiene la secrecía del voto, el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo pone en marcha la campaña:“PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO” para 

promocionar el voto libre y razonado entre la juventud hidalguense; y estimular la creación de nuevos grupos 
juveniles en distintas universidades del Estado de Hidalgo. La campaña inició hoy en la Universidad Tecnológica 

de la Sierra Hidalguense del municipio de Zacualtipán, para continuar en Huejutla el viernes 18 en la Universidad 
Politécnica de este municipio. Como parte de las actividades programadas será presentar una pequeña galería de 

fotografías que llevan como tema principal la historia del voto y  el empoderamiento y liderazgo político de las 

mujeres hidalguenses.  Además se impartirán conferencias sobre la “Historia del Voto Femenino en Hidalgo”.  
(Redacción, página web) 
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Criterio-Cotejará IEE firmas de 45 independientes a alcaldías: Tras finalizar el miércoles a la medianoche 

el plazo para que los 45 aspirantes a candidatos independientes a alcaldes entregaran firmas de apoyo 
ciudadano, el Instituto Estatal Electoral del Estado (IEE) cotejará las cédulas y, en su caso, otorgar constancias, 

informó la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez. El periodo de registro de candidatos sin partido 
será de 11 al 16 de abril. Vázquez explicó que el proceso consistió en ingresar en tiempo real los datos de las 

credenciales de elector del ciudadano en una plataforma digital proporcionada por el IEE; no obstante, los 
aspirantes deberán entregar en formato físico las cédulas de respaldo. Debido a la cantidad de aspirantes, 45, el 

área de Prerrogativas del instituto se encuentra trabajando en la logística para la recepción de la documentación 

a revisar. Posteriormente validará a los candidatos que cumplieron con 3 por ciento de apoyo de la lista nominal 
del municipio que buscan gobernar. Las firmas físicas que entreguen los aspirantes serán cotejadas con los datos 

del sistema electrónico (lista nominal) del Instituto Nacional Electoral (INE). En tanto, el IEE otorgará un plazo de 
72 horas a aquellos ciudadanos que presenten alguna omisión al momento de entregar las rúbricas. 

Por otro lado, el organismo informó que para fomentar la conciencia de la ciudadanía sobre sus derechos y sobre 

cómo se prioriza y mantiene la secrecía del voto, puso en marcha la campaña Participa y Vota el 5 de Junio. 
Con la estrategia buscan promocionar “el voto libre y razonado” entre la juventud hidalguense, así como 

estimular la creación de nuevos grupos juveniles en universidades de Hidalgo. La campaña inició ayer en la 
Universidad Tecnológica de la Sierra Hidalguense, en Zacualtipán, y continuará este viernes en la Universidad 

Politécnica de Huejutla. PROCESO El IEE entregó en febrero constancia de aspirante a 45 ciudadanos que 
buscan postularse como candidatos por la vía independiente al cargo de presidentes municipales. …El plazo para 

que los aspirantes reunieran firmas de apoyo venció el miércoles a la medianoche, luego de que el órgano 

electoral otorgó un mes para recabarlas. ...El órgano electoral había entregado 46 constancias de aspirantes; sin 
embargo, revocó la de Armando Mera Olguín debido a que se desempeña como regidor de Progreso de Obregón. 

(Yuvenill Torres, página 07) 

Milenio-Sin motivos suficientes para que INE atraiga elección en Hidalgo: El director jurídico del 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Francisco Martínez Ballesteros, aseguró que no hay elementos 

suficientes como para solicitar que el Instituto Nacional Electoral (INE) atraiga la organización de los comicios 
concurrentes de la entidad y aseguró que las recientes controversias en contra de los resolutivos del organismo 

obedecen a una situación normal en una etapa de competencia electoral inédita. Sostuvo que, tanto los partidos, 
como la ciudadanía, deben tener confianza en el organismo electoral, "éste es un trabajo muy intenso, se trata 

de un proceso electoral inédito, hoy como nunca es normal que veamos impugnaciones, estamos viviendo tres 

procesos y es normal; estamos por elegir 84 ayuntamientos, 18 diputaciones de mayoría y 12 de representación 
proporcional y gobernador, dentro de toda esta pluralidad habrá quien no pueda compartir un criterio". Señaló 

que la revocación del acuerdo aprobado por el Consejo General del Instituto mediante el que avaló la coalición 
entre el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) obedece a un actuar e 

interpretación exclusiva de la instancia jurisdiccional electoral local ante recursos interpuestos en ejercicio de 

derechos y subrayó que forman parte de una sana competencia electoral. "Es una situación completamente 
normal, nosotros lo vemos en el INE que el Tribunal Electoral Federal puede sostener un criterio contrario; somos 

un órgano de actuación, nos apegamos de acuerdo con el Código a lineamientos vigentes, pero como estos 
procesos se dan en diferentes etapas, hay probablemente hechos, sucesos o análisis que se tienen que hacer en 

otras etapas que no corresponden a uno y si en un momento determinado alguien las identifica con antelación, 

son susceptibles de poder invocarse para recurrirse", declaró. Ante los cuestionamientos de los partidos políticos 
respecto al actuar del organismo electoral local, de quien señalaron haber incurrido en omisiones y sesgo en el 

tratamiento de la petición de suspensión de la alianza entre el PRD y el Partido del Trabajo (PT) para la 
gubernatura, situación que quedaba sin material a controversia promovida por Movimiento Ciudadano en relación 

a que los partidos están impedidos a realizar más de una alianza en un proceso electoral, Martínez Ballesteros 
rechazó que el IEEH hubiese actuado con dolo e imparcialidad en el asunto. "Definitivamente somos una 

institución que tenemos que vigilar el cumplimiento de la norma, nos regimos con principios y cumplimos; varía 

el punto de vista de las instituciones y sus medios de impugnación en relación al tema. Nosotros en principio nos 
regimos conforme a la norma. Tenemos conocimiento de que el partido notificó al Tribunal local", manifestó.  

(Janet Barragán, página 12) 
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Crónica-Atentos al cotejo de las firmas que darán respaldo; aspiración: Más de 29 aspirantes a 
candidatos independientes por una presidencia municipal presentan sus cédulas de respaldo para, 

tentativamente, obtener una constancia que les permita participar en la contienda del próximo 5 de junio. 

Concluida la etapa de recopilación de por lo menos el 3 por ciento (%) del listado nominal municipal e integradas 
por la mitad de secciones, es decir 1.5 % de ciudadanos, en las próximas 72 horas los suspirantes entregarán en 

físico las cédulas de apoyo en un medio magnético, es decir en memoria USB o disco compacto, en los formatos 
autorizados para que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) revise su autenticidad. Las rúbricas deben clasificarlas 

por distrito, municipio y sección: la Dirección de Prerrogativas cotejará los formatos entregados con el sistema 

del Instituto Nacional Electoral (INE) para verificar su legitimidad. Explicó la consejera presidenta del IEEH, 
Guillermina Vázquez Benítez, que una vez que termine la etapa de comprobación, los aspirantes que cumplan 

con el respaldo ciudadano podrán registrarse formalmente como candidatos a ediles, entre el 11 al 16 de abril. 
Los contendientes que ya acudieron al Instituto son: Víctor Augusto Sánchez, de Epazoyucan; Javier Téllez, San 

Salvador; de Atitalaquia, Adán Ríos y Javier Gómez o; Pachuca, Julio Ramón Menchaca; Metodio Tolentino, 
Huehuetla; José Luis Muñoz, Huasca. Igualmente: Minerva Durán, Mineral del Monte; de Cuautepec, Juan Luis 

Hernández; emanado de Tlanchinol, Crisóforo Ruano; de Tlanalapa, Francisco Javier Hernández; y Ángel Cristian 

Solís de Agua Blanca. En las próximas horas presentarán sus firmas suspirantes de Santiago de Anaya, Acatlán, 
Mineral de la Reforma, Actopan, Jacala, San Agustín Tlaxiaca, Acaxochitlán, Tezontepec, Mineral del Chico, 

Calnali, Apan, Tepeji y Huichapan. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

Crónica-Aplican restricciones a alianzas de facto; leyes: Aunque la legislación electoral hidalguense no 
contempla las alianzas de facto, los partidos políticos que pretendan impulsar candidaturas comunes deben 

explicar a sus simpatizantes que los votos no son transferibles y deben sufragar por el perfil que tentativamente 
respalden, explicó el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Augusto Hernández Abogado. Las cúpulas 

podrán constituir frentes, para alcanzar objetivos políticos y sociales compartidos de índole no electoral, mediante 
acciones y estrategias específicas y comunes, establece el artículo 85 de la Ley General de Partidos Políticos 

(LGPP). Estas figuras tienen validez mediante un convenio de coalición, acto de asociación o participación, 

establecido con base en los estatutos de cada partido, así como el aval de los órganos electorales. 
“Las coaliciones de facto son temas fuera de la ley, si eventualmente los propios lineamientos de cada partido 

posibilitan o permiten a militantes apoyar a otros perfiles postulados por otras cúpulas, es una situación de libre 
configuración”. Aclaró que las coaliciones de facto no están reguladas en el Código Electoral de Hidalgo: es 

necesario que los partidos orienten a sus seguidores en caso de conformar este tipo de frentes. (Rosa Gabriela 

Porter, página 11) 

Cursor en la noticia-El IEEH realizará monitoreo de espacios noticiosos para evaluar el tiempo que 

se asigne a Candidatos o Partidos Políticos:.  En la sala de plenos del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), el Consejo General llevó a cabo la segunda sesión extraordinaria del mes en curso en donde se leyeron y 
aprobaron los siguientes acuerdos: Propuesto por la Comisión Permanente de Radio, Televisión y Prensa, relativo 

al catálogo de estaciones de radio y canales de televisión que participarán en la cobertura de las campañas 
electorales, así como la metodología a utilizarse en el monitoreo de los espacios noticiosos para este proceso.  En 

este sentido el Secretario Ejecutivo expuso que atendiendo a lo dispuesto por el artículo 36, fracción II del 
Código Electoral del Estado de Hidalgo, la Comisión de Radio, Televisión y Prensa  durante las campañas 

electorales realizará monitoreos con cortes quincenales a los programas noticiosos que tengan mayor audiencia 

en la localidad;  evaluando el tiempo y la descripción de la información que asignen a cada uno de los Candidatos 
o Partidos Políticos.  Agregó que la autoridad electoral deberá hacer públicos los resultados de estos monitoreos 

para que los electores puedan conocer la calidad de la información que están recibiendo durante las campañas.  
Finalmente señaló que serán 33 noticieros, 23 en radio y 10 en televisión, transmitidos a través de 19 

radiodifusoras y 8 televisoras las que integrarán el catálogo de estaciones radio y canales de televisión en esta 

cobertura. Otro acuerdo fue el relativo a la clasificación de los municipios en urbanos, mixtos y rurales, para 
determinar el tope de gastos de campaña en el proceso electoral local, propuesto por la comisión permanente de 

prerrogativas y partidos políticos.  Al respecto, el Secretario Ejecutivo dijo que de conformidad con lo establecido 
en el artículo 32 del Código Electoral; la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, ha realizado los 

estudios necesarios para fijar el tope de gastos; tomando en consideración los criterios de superficie territorial, 
densidad de población y número de habitantes de cada municipio, además del índice inflacionario que reporte el 
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Banco de México y el factor de desarrollo de cada uno de los Municipios.  Bajo este criterio se obtienen 9 
municipios Urbanos, 65 Rurales y 10 Mixtos.  Como se muestra en la siguiente tabla.  En este sentido, el 

representante del partido Morena, Cirino Paredes Rubio solicitó  la revisión de los criterios para regular los topes 

de gastos de campaña, en los municipios de  Atotonilco de Tula, Atitalaquia y Ajacuba, debido a que existe una 
gran dimensión de  población y tamaño de comunidades. Al respecto, el Consejero Augusto Hernández Abogado 

puntualizó que el estudio no se deriva en cuestiones de desarrollo, sino por razones de una disgregación 
poblacional que es la base para utilizar los criterios para determinar los gastos de campaña.  (Redacción, 

página web) 

Hora 25-Campaña de conciencia del voto libre promociona el IEEH:.  Para fomentar la conciencia de la 
ciudadanía sobre sus derechos y sobre cómo se prioriza y mantiene la secrecía del voto, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo pone en marcha la campaña: “PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO” para promocionar el 
voto libre y razonado entre la juventud hidalguense; y estimular la creación de nuevos grupos juveniles en 

distintas universidades del Estado de Hidalgo. La campaña inició hoy en la Universidad Tecnológica de la Sierra 

Hidalguense del municipio de Zacualtipán, para continuar en Huejutla el viernes 18 en la Universidad Politécnica 
de este municipio. Como parte de las actividades programadas será presentar una pequeña galería de fotografías 

que llevan como tema principal la historia del voto y  el empoderamiento y liderazgo político de las mujeres 
hidalguenses.  Además se impartirán conferencias sobre la “Historia del Voto Femenino en Hidalgo”.  

(Redacción, página web) 

El Independiente- Entregan firmas 12 independientes: Hasta el momento 12 aspirantes a candidatos 
independientes, de un total de 45, acudieron a las oficinas del Instituto Estatal Electoral (IEE) para entregar sus 

firmas por lo que el resto deberá hacer lo propio en próximas horas. El jueves concluyó el periodo de obtención 
de rúbricas de apoyo ciudadano para aquellos que aspiran a contender en la renovación de ayuntamientos por la 

vía independiente en el proceso electoral. Los aspirantes ya no podrán recabar firmas y dentro de las 72 horas 

siguientes deberán entregar físicamente las cédulas de apoyo y en medio magnético, en los formatos autorizados 
por el IEE, debidamente clasificados por distrito, municipio y sección. Esto, con la finalidad de que el instituto 

disponga del tiempo suficiente para constatar el cumplimiento de los requisitos señalados en el código electoral 
de Hidalgo. Los aspirantes debieron reunir 3 por ciento de la lista nominal con corte de agosto 2015. La firmas 

deben contemplar a ciudadanos de por lo menos la mitad de las secciones electorales que representen 1.5 por 

ciento de quienes figuran en la lista nominal. La dirección de prerrogativas contará los formatos que entreguen 
los aspirantes y realizará la clasificación de las cédulas que contengan las firmas de apoyo ciudadano y que 

cumplan con los requisitos. (Víctor Valera, página 05) 

News Hidalgo-Campaña de conciencia del voto libre promociona el IEEH: Para fomentar la conciencia 

de la ciudadanía sobre sus derechos y sobre cómo se prioriza y mantiene la secrecía del voto, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo pone en marcha la campaña: “PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO” para promocionar el 
voto libre y razonado entre la juventud hidalguense; y estimular la creación de nuevos grupos juveniles en 

distintas universidades del Estado de Hidalgo. La campaña inició hoy en la Universidad Tecnológica de la Sierra 
Hidalguense del municipio de Zacualtipán, para continuar en Huejutla el viernes 18 en la Universidad Politécnica 

de este municipio. Como parte de las actividades programadas será presentar una pequeña galería de fotografías 

que llevan como tema principal la historia del voto y  el empoderamiento y liderazgo político de las mujeres 
hidalguenses.  Además se impartirán conferencias sobre la “Historia del Voto Femenino en Hidalgo”.  

(Redacción, página web) 

Síntesis-Mañana acaba el plazo para los independientes: Doce de los 45 aspirantes a una candidatura 
independiente para presidentes municipales se han presentado ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo para 

registrar sus cédulas de apoyo; se espera que varios más de ellos aprovechen el plazo de 72 horas que les restan 
para cumplir con el requisito. Así lo dio a conocer el director jurídico de IEEH Francisco Martínez Ballesteros, al 

afirmar que contrario a lo que se esperaba, al cierre del sistema  la media noche del miércoles-, fue mínima la 
cifra de los hombres y mujeres que acudieron a manifestar sus intenciones de poder participar en la contienda 

con la seguridad de poder cumplir con los requisitos. "Es probable que algunos de ellos no hayan hecho la 

suficiente labor y por ello consideran inútil venir a realizar el trámite, pero con la in-formación que tenemos de 
reportes de los propios aspirantes, consideramos que la gran mayoría va a venir en atención a este plazo que se 
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les está dando y que termina el sábado". Martínez Ballesteros dio a conocer que los aspirantes que se 
presentaron son Víctor Au-gusto Sánchez Delgado, de Epazoyucan; Javier Téllez Mendoza, por San Salvador; 

Adán Ríos Estrada, de Atitalaquia; Julio Menchaca Salazar, para Pachuca; Metodio Tolentino Aguilar, de 

Huehuetla. Además de Javier Gómez Pi-chardo, para Atitalaquia; José Luis Muñoz de Soto, por Huasca; Minerva 
Durán Vivar:, de Mineral del Monte; Juan Luis Hernández Casarez; Cuautepec de Hinojosa, Crisóforo Ruano Vi-te, 

de Tlanchinol; Francisco Javier Hernández Cortes, de Tlanalapa y Ángel Cristian Solís So-to, para Agua Blanca. El 
funcionario electoral, manifestó que la noche del miércoles lo que quedó cerrado fue el sistema de cómputo del 

IEEH, pero que en el plazo de 72 horas más los aspirantes de todo el estado tienen la oportunidad de llegar y 

presentar físicamente sus cédulas de apoyo para que se realice el recuento. "Consideramos que si bien en estos 
momentos son pocos, creemos por algunos reportes que la gran mayoría va a provechar hasta el último 

momento para poder traer al organismo electoral y presentar toda la documentación que para este caso en 
específico les fue requerida”.  (Jaime Arenalde, página 04) 

Pensador- Concluyó período para obtener firmas de apoyo para aspirantes a candidatos 

independientes para ayuntamientos: Tal como lo establece la convocatoria emitida por el Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) y el calendario electoral, ayer, a las 00:00 horas concluyó el periodo para la obtención de las 

firmas de apoyo ciudadano para aquellos que aspiran a contender en la renovación de ayuntamientos por la vía 
independiente en el proceso electoral. Concluido este periodo, los aspirantes no podrán continuar recabando 

firmas y dentro de las setenta y dos horas siguientes, deberán entregar físicamente las cédulas de apoyo y en 

medio magnético (memoria USB o CD) en los formatos autorizados por el IEEH, debidamente clasificados por 
distrito, municipio y sección. Esto con la finalidad de que la autoridad electoral disponga del tiempo suficiente 

para la verificación y validación del cumplimiento de los requisitos señalados en el Código Electoral del Estado de 
Hidalgo. Cabe señalar que para tal efecto se solicitó un número equivalente de firmas al 3% de la lista nominal 

de electores con corte de agosto 2015, correspondiente al municipio de que se trate y el cual debió estar 
integrada por ciudadanos de por lo menos la mitad de las secciones electorales que representen, cuando menos, 

el 1.5% de ciudadanos que figuren en la lista nominal de electores en cada una de ellas. La Dirección de 

Prerrogativas recibirá y contará los formatos que entreguen las y los aspirantes y realizará la clasificación de las 
cédulas que contengan las firmas de apoyo ciudadano, que cumplan con los requisitos establecidos en los 

formatos respectivos. Este día también se llevó a cabo el inicio del curso de capacitación a comunicadores cuya 
finalidad es contribuir a la difusión de una cultura política, así como la nueva estructura y esquema del sistema 

electoral mexicano, dentro del gremio de periodistas y comunicadores del estado. La Dirección Ejecutiva de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica elaboró un temario acorde a las necesidades solicitadas. En 
representación de la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, el Consejero Uriel Lugo Huerta, 

agradeció el interés de la Coordinadora de Periodistas del Estado de Hidalgo (COPEHI) en prepararse en los 
diversos temas que se dan en la labor electoral. Agregó que el fin es contribuir a la difusión de una cultura 

política, así como la nueva estructura y esquema del sistema electoral mexicano dentro de este gremio, pues el 

periodismo coadyuva a informar a la población sobre los avances y desarrollo de la organización de este proceso 
electoral al igual que la importancia con un voto razonado y libre. Por eso reconoció y celebró el interés de las y 

los comunicadores que atendieron a la invitación que la COPEHI tuvo a bien realizar. Cabe hacer mención que 
este curso se llevará a cabo en otras tres sedes, el viernes 18 en Tula (Consejo Distrital Electoral),y Tulancingo 

(Consejo Municipal Electoral)e Ixmiquilpan el sábado 19 en el Consejo Distrital Electoral. (Redacción, página 
de Facebook) 

Plural Hidalgo-IEEH pone en marcha campaña “PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO”:.  Para fomentar 

la conciencia de la ciudadanía sobre sus derechos y sobre cómo se prioriza y mantiene la secrecía del voto, el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo pone en marcha la campaña: “PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO” para 

promocionar el voto libre y razonado entre la juventud hidalguense; y estimular la creación de nuevos grupos 

juveniles en distintas universidades del Estado de Hidalgo. La campaña inició hoy en la Universidad Tecnológica 
de la Sierra Hidalguense del municipio de Zacualtipán, para continuar en Huejutla el viernes 18 en la Universidad 

Politécnica de este municipio. Como parte de las actividades programadas será presentar una pequeña galería de 
fotografías que llevan como tema principal la historia del voto y  el empoderamiento y liderazgo político de las 

mujeres hidalguenses.  Además se impartirán conferencias sobre la “Historia del Voto Femenino en Hidalgo”.  
(Redacción, página web) 
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Plural Hidalgo-Concluye periodo para registro de candidatos independientes: IEEH:.  Tal como lo 
establece la convocatoria emitida por el Instituto Estatal Electoral (IEEH) y el calendario electoral, ayer, a las 

00:00 horas concluyó el periodo para la obtención de las firmas de apoyo ciudadano para aquellos que aspiran a 

contender en la renovación de ayuntamientos por la vía independiente en el proceso electoral.   Concluido este 
periodo, los aspirantes no podrán continuar recabando firmas y dentro de las setenta y dos horas siguientes, 

deberán entregar físicamente las cédulas de apoyo y en medio magnético (memoria USB o CD) en los formatos 
autorizados por el IEEH, debidamente clasificados por distrito, municipio y sección.  Esto con la finalidad de que 

la autoridad electoral disponga del tiempo suficiente para la verificación y validación del cumplimiento de los 

requisitos señalados en el Código Electoral del Estado de Hidalgo.   Cabe señalar que para tal efecto se solicitó 
un número equivalente de firmas al 3% de la lista nominal de electores con corte de agosto 2015, 

correspondiente al municipio de que se trate yel cual debió estar integrada por ciudadanos de por lo menos la 
mitad de las secciones electorales que representen, cuando menos, el 1. 5% de ciudadanos que figuren en la 

lista nominal de electores en cada una de ellas.  La Dirección de Prerrogativas recibirá y contará los formatos que 
entreguen las y los aspirantes y realizará la clasificación de las cédulas que contengan las firmas de apoyo 

ciudadano, que cumplan con los requisitos establecidos en los formatos respectivos.  Hasta este momento han 

acudido al IEE a entregar sus cédulas:  Este día también se llevó a cabo el inicio del curso de capacitación a 
comunicadores cuya finalidad es contribuir a la difusión de una cultura política, así como la nueva estructura y 

esquema del sistema electoral mexicano, dentro del gremio de periodistas y comunicadores del estado.  La 
Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica elaboró un temario acorde a las necesidades 

solicitadas. En representación de la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, el Consejero Uriel Lugo 

Huerta, agradeció el interés de la Coordinadora de Periodistas del Estado de Hidalgo (COPEHI) en prepararse en 
los diversos temas que se dan en la labor electoral.  Agregó que el fin es contribuir a la difusión de una cultura 

política, así como la nueva estructura y esquema del sistema electoral mexicano dentro de este gremio, pues el 
periodismo coadyuva a informar a la población sobre los avances y desarrollo de la organización de este proceso 

electoral al igual que la importancia con un voto razonado y libre. Por eso reconoció y celebró el interés de las y 
los comunicadores que atendieron a la invitación que la COPEHI tuvo a bien realizar.   Cabe hacer mención que 

este curso se llevará a cabo en otras tres sedes, el viernes 18 en Tula (Consejo Distrital Electoral), y Tulancingo 

(Consejo Municipal Electoral)e Ixmiquilpan el sábado 19 en el Consejo Distrital Electoral.    (Redacción, página 
web) 

Quadratin Hidalgo-Entregan 11 independientes al IEEH firmas necesarias para registro:. Hasta el 

momento 11 aspirantes independientes han acudido al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), para 
entregar las firmas de aval ciudadano que necesitan para obtener el registro de candidatos para la elección de 

ayuntamientos. De acuerdo con la convocatoria el plazo para recabar las firmas venció a las 11:59 horas de este 
miércoles, por lo cual los aspirantes tienen 72 horas para entregar físicamente sus cédulas de apoyo, así como en 

formato magnético. Para el registro de candidatos independientes se solicitó un número equivalente de firmas al 

3% de la lista nominal de electores con corte de agosto 2015, correspondiente al municipio de que se trate y el 
cual debió estar integrada por ciudadanos de por lo menos la mitad de las secciones electorales que representen, 

cuando menos, el 1.5% de ciudadanos que figuren en la lista nominal de electores en cada una de ellas. Los 
aspirantes que ya entregaron sus firmas son: Víctor Augusto Sánchez Delgado, de Epazoyucan; Javier Téllez 

Mendoza, de San Salvador; Adán Ríos Estrada de Atitalaquia; Julio Menchaca Salazar de Pachuca, Metodio 
Tolentino Aguilar de Huehuetla; Javier Gómez Pichardo de Huasca; Minerva Durán Vivar de Mineral del Monte. 

Juan Luis Hernández Casarez de Cuautepec de Hinojosa; Crisóforo Ruano Vite de Tlanchinol; Francisco Javier 

Hernández Cortes de Tlanalapa y Ángel Cristian Solís Soto de Agua Blanca. (Redacción, página web) 

Reporte Hidalgo-Concluyó el periodo para la obtención de las firmas de apoyo ciudadano:. Tal como 

lo establece la convocatoria emitida por el Instituto Estatal Electoral (IEEH) y el calendario electoral, ayer, a las 

00:00 horas concluyó el periodo para la obtención de las firmas de apoyo ciudadano para aquellos que aspiran a 
contender en la renovación de ayuntamientos por la vía independiente en el proceso electoral. Concluido este 

periodo, los aspirantes no podrán continuar recabando firmas y dentro de las setenta y dos horas siguientes, 
deberán entregar físicamente las cédulas de apoyo y en medio magnético (memoria USB o CD) en los formatos 

autorizados por el IEEH, debidamente clasificados por distrito, municipio y sección. Esto con la finalidad de que la 
autoridad electoral disponga del tiempo suficiente para la verificación y validación del cumplimiento de los 
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requisitos señalados en el Código Electoral del Estado de Hidalgo. Cabe señalar que para tal efecto se solicitó un 
número equivalente de firmas al 3% de la lista nominal de electores con corte de agosto 2015, correspondiente 

al municipio de que se trate y el cual debió estar integrada por ciudadanos de por lo menos la mitad de las 

secciones electorales que representen, cuando menos, el 1.5% de ciudadanos que figuren en la lista nominal de 
electores en cada una de ellas. La Dirección de Prerrogativas recibirá y contará los formatos que entreguen las y 

los aspirantes y realizará la clasificación de las cédulas que contengan las firmas de apoyo ciudadano, que 
cumplan con los requisitos establecidos en los formatos respectivos. Este día también se llevó a cabo el inicio del 

curso de capacitación a comunicadores cuya finalidad es contribuir a la difusión de una cultura política, así como 

la nueva estructura y esquema del sistema electoral mexicano, dentro del gremio de periodistas y comunicadores 
del estado. La Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica elaboró un temario acorde a las 

necesidades solicitadas. En representación de la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, el Consejero 
Uriel Lugo Huerta, agradeció el interés de la Coordinadora de Periodistas del Estado de Hidalgo (COPEHI) en 

prepararse en los diversos temas que se dan en la labor electoral. Agregó que el fin es contribuir a la difusión de 
una cultura política, así como la nueva estructura y esquema del sistema electoral mexicano dentro de este 

gremio, pues el periodismo coadyuva a informar a la población sobre los avances y desarrollo de la organización 

de este proceso electoral al igual que la importancia con un voto razonado y libre. Por eso reconoció y celebró el 
interés de las y los comunicadores que atendieron a la invitación que la COPEHI tuvo a bien realizar. Cabe hacer 

mención que este curso se llevará a cabo en otras tres sedes, el viernes 18 en Tula (Consejo Distrital Electoral), y 
Tulancingo (Consejo Municipal Electoral) e Ixmiquilpan el sábado 19 en el Consejo Distrital Electoral. 

(Redacción, página de Facebook) 

Reporte Hidalgo-El IEE Hidalgo Pone en marcha la campaña: “participa y vota el 5 de junio”:. Para 
fomentar la conciencia de la ciudadanía sobre sus derechos y sobre cómo se prioriza y mantiene la secrecía del 

voto, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo pone en marcha la campaña: “PARTICIPA Y VOTA EL 5 DE JUNIO” 
para promocionar el voto libre y razonado entre la juventud hidalguense; y estimular la creación de nuevos 

grupos juveniles en distintas universidades del Estado de Hidalgo. La campaña inició hoy en la Universidad 

Tecnológica de la Sierra Hidalguense del municipio de Zacualtipán, para continuar en Huejutla el viernes 18 en la 
Universidad Politécnica de este municipio. Como parte de las actividades programadas será presentar una 

pequeña galería de fotografías que llevan como tema principal la historia del voto y el empoderamiento y 
liderazgo político de las mujeres hidalguenses. Además se impartirán conferencias sobre la “Historia del Voto 

Femenino en Hidalgo”. (Redacción, página de Facebook) 

Ruta-Solo 12 de 45 solicitudes a candidatos independiente, cubrieron requisitos:. Al cierre del sistema 
electrónico para registrar los apoyos que solicita el Instituto Estatal Electoral (IEE) a los aspirantes a candidatos 

independientes, se habían registrado un total de 12 de los 45 solicitantes, quienes tendrán hasta el sábado 

siguiente para poder presentar la totalidad de sus firmas. De acuerdo con el director jurídico del órgano electoral 
Francisco Martínez Ballesteros, el pasado miércoles se cerró el plazo para la entrega electrónica de las firmas, 

para que los aspirantes pudiera pedir sus apoyos a los ciudadanos sin embargo destacó, que se le da 72 horas 
para que los documentos pueden ser ingresados a este órgano. Cabe resaltar que fueron un total de 45 

personas, quienes solicitaron la información y los requisitos para poder contender de manera independiente en 
las elecciones del 5 de junio para las presidencias municipales. En este caso, Instituto electoral solicitó el 3 por 

ciento de apoyo del total de la lista nominal, de cada demarcación. Hasta la media noche del miércoles, fueron 

12 de los 45 aspirantes a candidatos independientes los que presentaron sus firmas. El funcionario señaló que 
probablemente los ciudadanos que aspiran a un cargo de representación de manera independiente, no pudieron 

cumplir con el requisito de las firmas. Sin embargo confío en que la mayor parte de los 45 solicitantes, puedan 
entregar sus apoyos correspondientes. El funcionario señaló que de acuerdo con la ley, luego de cerrarse el 

sistema de cómputo del Instituto Electoral se les otorga un plazo de 72 horas más, para que acudan de manera 

personal a llevar sus documentos. Entre los solicitantes que ya presentaron sus firmas, se encuentra el aspirante 
por Pachuca el ex priista Julio Menchaca. Así también han acudido Víctor Augusto de Epazoyucan, Javier Téllez 

de San salvador, Javier Gómez de Atitalaquia y Minerva Durán de Mineral del Monte, entre otros. (Dinorath 
Mota, página web) 
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Uno más Uno-Fin de plazo en IEEH para independientes: Tal como lo establece la convocatoria emitida 

por el Instituto Estatal Electoral (IEEH)y el calendario electoral, ayer, a las 00:00 horas concluyó el periodo para 
la obtención de las firmas de apoyo ciudadano para aquellos que aspiran a contender en la renovación de 

ayuntamientos por la vía independiente en el proceso electoral.  Concluido esteperiodo, los aspirantes no podrán 
continuar recabando firmas y dentro de las setenta y dos horas siguientes, deberán entregar físicamente las 

cédulas de apoyo y en medio magnético (memoria USB o CD) en los formatos autorizados por el IEEH, 
debidamente clasificados por distrito, municipio y sección. Esto con la finalidad de que la autoridad electoral 

dispongadel tiempo suficiente para la verificación y validación del cumplimiento de los requisitos señalados en el 

Código Electoral del Estado de Hidalgo.  Cabe señalar que para tal efecto se solicitóun númeroequivalente de 
firmas al 3% de la lista nominal de electorescon corte de agosto 2015, correspondiente al municipio de que se 

trate yel cual debió estar integrada por ciudadanos de por lo menos la mitad de las secciones electorales que 
representen, cuando menos, el 1.5% de ciudadanos que figuren en la lista nominal de electores en cada una de 

ellas. La Dirección de Prerrogativas recibirá y contará los formatos que entreguen las y los aspirantes y realizará 

la clasificación de las cédulas que contengan las firmas de apoyo ciudadano, que cumplan con los requisitos 
establecidos en los formatos respectivos.  Hasta este momento han acudido al IEE a entregar sus cédulas:  

 (Redacción, página 03) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
 Criterio-Profes, ex del sol azteca y PAN los candidatos de Nueva Alianza: Docentes, exintegrantes del 

Comité Seccional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y exmilitantes de otros partidos 

serán postulados por el instituto político que fundó Elba Esther Gordillo En sesión extraordinaria de su Consejo 
Político Estatal, Nueva Alianza definió las 21 candidaturas a presidencias municipales en las que contenderá solo 

en los próximos comicios, y las 12 que encabezará como parte de la coalición Hidalgo con Rumbo, que también 
integran los Partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM). Docentes, 

exintegrantes del Comité Seccional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y exmilitantes 

de otros partidos serán postulados por el instituto político que fundó Elba Esther Gordillo Morales. 
El secretario del Colegiado de Asuntos Laborales Primaria Indígena, Jorge Penca Zongua –quien en junio de 2013 

fue exhibido por la dirigencia de Acción Nacional (PAN) en un video en el que presuntamente “coaccionaba el 
voto” en horario laboral en la primaria Francisco I. Madero de El Salvador– contenderá por Cardonal, uno de los 

12 municipios en los que Panal encabeza la coalición con PRI y PVEM. Los 11 restantes y sus postulaciones son: 
Agua Blanca de Iturbe, con Hugo Edmundo Guzmán García; Huautla, con Martha Hernández Velazco; Metepec, 

con Alejandro Amador Franco; San Salvador, con América Juárez García; Singuilucan, con Mario Hugo Olvera 

Morales; Tasquillo, con Cristina Torres Labra, y Tenango de Doria, con Aldo Molina Santos, excandidato del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) a diputado local por ese distrito.También serán registrados Zulma 

Estrada Pérez, por Tetepango; Huric Ballesteros Olvera, por Tlanalapa; Juana Pérez Cruz, por Tlaxcoapan; Luis 
Castañeda Muñoz, por Villa de Tezontepec. En los municipios donde Nueva Alianza participará solo en el proceso 

electoral 2016 los candidatos son Rogelio Velázquez Guzmán, por Francisco I. Madero; Jaime Soto Jarillo, por 

Mineral del Monte, Myrlen Salas Dorante (exdiputada local), por Mixquiahuala; Víctor Manuel Islas Haro, por 
Santiago Tulantepec; Leticia Alvarado, por Tepeapulco; Moisés Ramírez Tapia, por Tepeji del Río; Sereno Jiménez 

Bravo (exalcalde postulado por el PAN), por Tepetitlán; Humberto Nérida de la Cruz, por Tolcayuca, y Olga Pérez 
Zerón, por Zapotlán. Así como Geovanny Téllez Arenas, por Yahualica; Miguel Ángel Pérez Navarrete, por 

Zempoala; J. Carmen Arenas Hernández, por Tianguistengo; Jonathan Navarrete Trejo, por Tlahuelilpan; 

Alejandra Quintero Trejo, por Tepehuacán; Lina Chávez Olguín, por Huichapan; Siria Tolentino, por Huehuetla; 
Gloria Alejandrina Agis Lozada, por Almoloya; Sergio Salazar, por Atlapexco; Ginovalente Chávez Noreña 

(exsecretario municipal), por Cuautepec de Hinojosa; Ángela Montaño Vera, por Jaltocán, y José Luis Trejo 
Rodríguez, por Progreso de Obregón.  (Axel Chávez, página 07) 
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Criterio-Piden PAN y PRD al INE atraer elección; acusan dolo del IEE: Luego de que el Tribunal Electoral 

del Estado de Hidalgo (TEEH) disolvió la coalición parcial en 50 municipios entre PAN y PRD, estos institutos 
políticos remarcaron que hubo omisión y dolo por parte del IEE... Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 

Revolución Democrática (PRD) pedirán al Instituto Nacional Electoral (INE) que atraiga el proceso electoral del 5 
de junio, durante el cual se renovarán los poderes Ejecutivo, Legislativo y los 84 ayuntamientos. Luego de que el 

Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) disolvió la coalición parcial en 50 municipios entre PAN y PRD, 
estos institutos políticos remarcaron que hubo omisión y dolo por parte del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo. Lo anterior, debido a que dicho órgano electoral estaba obligado a sesionar tras el desistimiento del PRD 

de coaligarse con el Partido del Trabajo (PT) para la elección de ayuntamientos y salvar así la alianza, para el 
mismo proceso, pero con el PAN. Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del sol azteca, resaltó que el IEE no 

atendió el documento mediante el cual este instituto se desistía de la coalición con el PT: “El IEE no atendió esa 
situación”, aseguró. En conferencia de prensa conjunta, el secretario general de Acción Nacional, Juan Alejandro 

Enríquez Pérez, coincidió en que el IEE no informó al TEEH que se había acordado un desistimiento para la 

coalición de gobernador entre PRD y PT. Enríquez Pérez y Flores Reyes se pronunciaron porque el INE atraiga el 
proceso electoral de junio próximo, en caso de que el IEE no emita antes de este viernes una resolución respecto 

al tema de la coalición. Consideraron que con el actuar del IEE se está observando un sesgo, así como falta de 
equidad e imparcialidad, por lo que buscan que el INE se haga cargo de la elección, a fin de tener un proceso 

electoral en igualdad de condiciones. Hicieron notar que los partidos políticos requieren de una autoridad 
electoral que actúe con equidad y transparencia para dar certidumbre a los ciudadanos. Finalmente, agregaron 

los dirigentes, será este viernes cuando el sol azteca y el albiazul presenten su impugnación ante el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, respecto a la resolución del TEEH. (Yuvenill Torres, página 08) 
Milenio-Exigirán PAN y PRD intervención del INE en comicios estatales: (Teodoro Santos y Janet 

Barragán, página 12) 
Capital Hidalgo-PRD quiere “alianza de facto”: (Verónica Ángeles, página 06) 

Hora 25-PAN-PRD culpan al IEEH de echar abajo coalición: (Redacción, página web) 

Punto x Punto-PRD y PAN acusan al IEEH de omisión, por lo que podrán pedir que el INE atraiga la 
elección: (Redacción, página web) 

El Sol de Hidalgo-PRD y PAN solicitarían INTERVENCIÓN del INE: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Solicitarán al INE que atraiga la organización: (Ana Luisa Vega, página 03A) 

Síntesis-Acusa PRD y PAN a IEEH de omisión; analizan facto: (Jaime Arenalde,página04) 

Criterio-Respaldará Moreno Abud candidatura de Yoli Terrería: Moreno Abud precisó que no se registró 
división alguna tras el proceso interno de selección de candidato, donde las encuestas posicionaron a la 

exdiputada local en las preferencias por la capital del estado. El exdirigente estatal del PAN, Alejandro Moreno 
Abud, garantizó que la estructura que logró conformar como parte del Movimiento por la Recuperación de 

Pachuca será puesta a disposición de la virtual candidata a la alcaldía de Pachuca, Yolanda Tellería. Moreno Abud 

precisó que no se registró división alguna tras el proceso interno de selección de candidato, donde las encuestas 
posicionaron a la exdiputada local en las preferencias por la capital del estado. Fue por esto, continuó, que se 

determinó que la candidata que mejor representara a Acción Nacional en la capital del estado “es Yolanda 
Tellería y hoy todos estamos cerrando filas en torno a su candidatura”. En cuanto a la cercanía que logró con el 

priísta Oscar Pelcastre, dirigente de la Foideh, reconoció que se trata de un activo importante para la capital del 

estado. (Emmanuel Rincón, página 08) 

Crónica-Acusan anomalías en designaciones: Militantes del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en 

Tulancingo presentaron inconformidad con la designación del candidato al ayuntamiento, señalaron supuestas 
anomalías en dicho partido a escala estatal y municipal. Lo anterior luego de la designación de quien será el 

candidato a la alcaldía por Morena, expresaron militantes del organismo, al tiempo que acusaron que la 

designación fue un acto autoritario. “Esta designación se realizó con base en supuestas encuestas, que a pesar 
de solicitarlas no nos mostraron, además de que si revisan las actas de reuniones pasadas de Morena 

Tulancingo, Roberto Campillo no asistió a ninguna”, manifestó Gerardo Rojas de Acción y Participación Política en 
dicho partido. Por su parte Felipe Cruz señaló a la representante actual del enlace del Comité Ejecutivo Nacional 

de Morena en Hidalgo, Alma América Rivera Tavizon de realizar el nombramiento de Promotores de la Soberanía 

Nacional (candidatos) generando molestia en al menos 50 por ciento de municipios. “Tal parece que (Rivera 
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Tavizon) está por encima de las decisiones del comité estatal y de algunos municipales, por eso buscamos 
impugnar el nombramiento de Campillo a través de instancias correspondientes”, indicó Felipe Cruz. Acusaron 

también de permitir al actual candidato conformar la planilla con integrantes de su familia, por lo anterior 

solicitaron el respeto a los estatutos y las formas que el propio partido tiene para la elección de sus promotores. 
Explicaron que no apoyarán la candidatura de Campillo, toda vez que hicieron patente su rechazo a la 

postulación de éste ante el Comité Directivo Estatal de Morena con antelación. “Estamos buscando que 
reconsideren la designación, no podemos reponer el proceso pero hay otros cuadros como Eduardo Soto, Felipe 

Cruz o Erik Jiménez”, afirmaron. (Ángel Pacheco, página 09) 

Crónica-Develan en Panal a sus candidatos: Presentó el Partido Nueva Alianza (Panal) su lista de candidatos 
a presidentes municipales, seleccionados en sesión extraordinaria, y quienes contenderán en las elecciones de 

este año, informó el dirigente estatal Eliseo Molina Hernández. En la asamblea realizada en las instalaciones del 
partido se aprobaron las candidaturas en los siguientes municipios: Francisco I. Madero se eligió, Rogelio 

Velázquez Guzmán; Mineral del Monte, Jame Soto Jarillo; Mixquiahuala, Myrlen Salas Dorantes; Santiago 

Tulantepec, Víctor Manuel Islas Haro; Tepeapulco, Leticia Alvarado; Tepeji del Río, Moisés Ramírez Tapia; 
Tepetitlán, Sereno Jiménez Bravo; y para  Tolcayuca, Humberto Nérida de la Cruz. Por Zapotlán, Olga Pérez 

Zerón; Yahualica, Geovanny Tellez Arenas; Zempoala, Miguel Ángel Pérez Navarrete; Tianguistengo, J. Carmen 
Arenas Hernández; Tlahuelilpan, Jonathan Navarrete Trejo; Tepehuacán, Alejandra Quintero Trejo. Huichapan, 

Lina Chávez Olguín; Huehuetla, Siria Tolentino; Almoloya, Gloria Alejandrina Agis Lozada; Atlapexco, Sergio 

Salazar; Cuautepec, Ginovalente Chávez Noreña; Jaltocán, Angela Montaño Vera y para Progreso, José Luis Trejo 
Rodríguez. El dirigente estatal indicó que se aprobaron las 12 candidaturas de los municipios en donde Nueva 

Alianza encabezará la coalición entre el PRI y PVEM: “Un Hidalgo con Rumbo”: Agua Blanca, Hugo Edmundo 
Guzmán García; El Cardonal, Jorge Penca Zongua; Huautla, Martha Hernández Velazco; Metepec, Alejandro 

Amador Franco; San Salvador, América Juárez García; y Singuilucan, Mario Hugo Olvera Morales. Por su parte en 
Tasquillo, Cristina Torres Labra; Tenango de Doria, Aldo Molina Santos; Tetepango, Zulma Estrada Pérez; 

Tlanalapa, Huric Ballesteros Olvera; Tlaxcoapan, Juana Pérez Cruz y Villa de Tezontepec, Luis Castañeda Muñoz. 

Según las fechas establecidas serán registrados ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). (Alberto 
Quintana, página 11) 

El Independiente-Designación de candidatos en municipios sin alianza: PAN:  El Partido Acción 

Nacional (PAN) seleccionó el método de designación directa para cubrir los espacios en planillas de candidatos a 
alcaldes y regidores que quedaron vacantes luego que el Tribunal Electoral de Hidalgo tiró la alianza con el PRD 

en 50 municipios. Por tanto, habrá lapso para registros con tal de designar candidatos en próximas horas, previo 
a inscribirlos en el Instituto Estatal Electoral (IEE). El secretario general panista Alejandro Enríquez Pérez dijo que 

en sesión extraordinaria de la comisión permanente estatal informó sobre la disolución del convenio de coalición 

con el sol azteca. La selección de los candidatos será por designación debido a que los periodos de precampaña 
ya concluyeron. “Veremos si corresponde abrir una convocatoria o hay un mecanismo diferente.” La alianza era 

parcial para 50 ayuntamientos, de 84 municipios que conforman la entidad. El PRD encabezaba 31 donde le 
correspondía colocar candidato a alcalde y 19 el PAN. Durante sesión nocturna, los panistas recibieron el informe 

sobre la disolución de convenio de coalición con el PRD y aprobaron método de candidatos en la elección de 
ayuntamientos que quedaron sin alianza. Cotejan solicitar a INE atraer elección El Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) y el PAN solicitarán al Instituto Nacional Electoral (INE) atraiga la elección de gobernador, 

diputados y 84 alcaldes en caso de que el IEE no aclare por qué evitó informar sobre la disolución de la coalición 
con el PT. Durante conferencia de prensa, el líder perredista Ramón Flores Reyes y Enríquez Pérez apuntaron 

que dicha postura fue cotejada con las dirigencias nacionales de ambos partidos y en caso de no haber respuesta 
durante la actual semana, acudirán al INE. El sol azteca disolvió la coalición Llegó la Hora a la gubernatura de 

Hidalgo conformada con el PT, con tal de conservar la alianza con el PAN en ayuntamientos, sin embargo eso no 

fue informado por el IEE al Tribunal Electoral. (Víctor Valera, página 04) 
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El Independiente- Pese a protestas, presume PRI éxito en selección de candidatos:. A pesar de las 

manifestaciones en contra de las candidaturas a alcaldías y el cambio de cuatro aspirantes, el PRI presumió que 
el proceso de selección "concluyó exitosamente". A través de comunicado, el Partido Revolucionario Institucional 

consideró como "incidentes menores" las protestas por la designación de candidatos en Xochiatipan, El Arenal, 
Huehuetla, Yahualica y Mixquiahuala. Mientras tanto, los respectivos aspirantes fueron ratificados por los 

delegados municipales, se trata de: Martha Pérez Silva, María Peña Reséndiz, Efraín García García, César Herrera 
Lara y Lucía Valdéz Hernández, respectivamente. Además en cuatro municipios la dirigencia estatal del PRI tuvo 

que cambiar de candidatos por escándalos y bajo pretexto de la paridad de género. En Atitalaquia fue sustituido 

José Neri Pérez por Leticia González Corona, mientras tanto en Mixquiahuala Mario Cruz Trejo dejó la candidatura 
debido a la circulación de imágenes comprometedoras y en su lugar fue designada Yesenia Valdéz Hernández. 

También en Mineral del Monte cambiaron de aspirante pues primero habían postulado a Luis Mejía Sánchez pero 
después nombraron a Dora Jiménez Lazcano En Tlanchinol Verónica Ortega López entró en sustitución de 

Gilberto Medina Ramírez, y en Zapotlán Liliana Díaz Pérez quedó fuera para que la candidatura la encabece José 

Roberto Juárez Pineda. Ratifican a 67 candidatos. En cada uno de los municipios los delegados ratificaron a 
sus respectivos aspirantes a candidatos, fue así que en Pachuca avalaron a Mirna Hernández Morales como 

candidata a la presidencia municipal de Pachuca, lo mismo sucedió con Gabriel García Rojas en Tizayuca; Reyna 
Olvera en Tepeji; así como Fernando Pérez Rodríguez en Tulancingo. Asimismo eligieron a Facundo Guerrero 

Ramírez para abanderar al tricolor en Ixmiquilpan; Ismael Tapia Benítez en Tula; Humberto Lugo Guerrero en 
Huichapan; Rosendo Hernández Manilla en Tepehuacán; Haydee García Acosta en Cuautepec y Edith Avilés Cano 

en Actopan, entre otros. En el caso de Jorge Aldana Camargo obtuvo la candidatura a la alcaldía de Santiago de 

Anaya por el procedimiento de usos y costumbres. 
Milenio-Se enfocará el PRI en la integración de planilla: (Alejandro Reyes, página 12) 

Síntesis-Nosotros no tiramos nada: Pulido Roldán: Asegura el dirigente estatal del Partido Movimiento 

Ciudadano, Christian Pulido Roldán, que al hacer una revisión de las normas legales se encontró que la alianza 
entre PRD y PAN incurriría en una ilegalidad, por lo que solamente hizo la observación respectiva para que no se 

cometiera una falta. Añadió que en esa búsqueda del fortalecimiento de la democracia en el estado y de que se 
tenga un "piso parejo" para todos los partidos y contendientes, al darse cuenta que con su coalición el PRD y el 

PAN incurrirían en una falta, solamente decidieron hacer la observación respectiva ante las instancias encargadas 
de que el actual proceso transcurra de forma transparente y con legalidad. "Nosotros como partido no tiramos 

nada ni era esa la intención ya que nosotros hemos dicho siempre que el piso en materia política debe ser parejo 

para todos, y en este caso queremos pensar que esos partidos se equivocaron posiblemente por el tipo de 
elección y por tanto la ley dice que no hay manera de que una partido pueda coaligarse dos veces y por ello 

solamente se hizo la observación y las instancias actuaron conforme a derecho". Lo único que hizo MC, fue 
hacerlo notar, indicó.   (Jaime Arenalde, página 04) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Superan en La Reforma el mínimo de firmas: Francisco Macías Beltrán, aspirante a candidato 

independiente a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma, entregó al Instituto Estatal Electoral (IEE) de 
Hidalgo las firmas de apoyo ciudadano que recabó para obtener registro como candidato. El aspirante indicó que 

debía recopilar 2 mil 856 firmas; no obstante, logró reunir 3 mil 488, es decir 570 más de las requeridas. Macías 

Beltrán reconoció que la primera semana la labor para recabar las firmas fue sencilla; sin embargo, las semanas 
posteriores implicaron un obstáculo, toda vez que el aparato gubernamental comenzó a trabajar y conminó a sus 

trabajadores a no proporcionar su credencial para votar. El aspirante coincidió con Julio Menchaca en el sentido 
de que el IEE debe manejar con transparencia los datos de las cédulas ciudadanas. Además, resaltó que 

contiende por la vía independiente debido a que los ciudadanos están cansados de los mismos políticos de 
siempre, quienes hacen las mismas promesas sin consultar a la población, “ahora lo más importante debe ser el 

plebiscito para consultar a los ciudadanos sobre las decisiones importantes”. Macías apreció que la ciudadanía 

respondiera a la figura de candidato independiente, “tenemos que hacer un frente común, este proyecto 
ciudadano tiene que tener un auge diferente, estoy abierto a respaldar en todo lo que sea posible”. 

El IEE informó que hasta el momento 20 de los 45 aspirantes han entregado sus firmas. (Yuvenill Torres, 
página 08) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Gasto extraordinario de Junta de Gobierno del Congreso: 9 mdp: Durante 2014 y 2015 no se 
autorizó este gasto. En 2013, último año en que fue aprobada, el monto únicamente ascendió a 10 mil 536 

pesos, confirmó la Dirección de Comunicación Social del Poder Legislativo. La Junta de Gobierno del Congreso de 

Hidalgo tiene autorizada una partida, adicional a gastos salariales, servicios generales y materiales y suministros, 
para “apoyos y servicios adicionales”, que también considera compromisos sindicales y gastos extraordinarios 

para periodos de fiscalización. Este año, ese recurso asciende a 9 millones de pesos. Durante 2014 y 2015 no se 
autorizó este gasto. En 2013, último año en que fue aprobada, el monto únicamente ascendió a 10 mil 536 

pesos, confirmó la Dirección de Comunicación Social del Poder Legislativo. El presupuesto está considerado en el 

capítulo 4000, denominado Transferencias presupuestarias, el cual, indicó esta dependencia, “es utilizado en 
asuntos imprevistos, tales como la ampliación de periodos de fiscalización en los municipios; es decir, que un 

ejercicio de este tipo puede prolongarse más allá del tiempo programado y genera gasto adicional”. 
Asimismo, “para hacer frente a compromisos sindicales y eventos extra legislativos, como el montaje de 

exposiciones, entrega de premios a concursantes o dotación de apoyos y servicios adicionales a la ciudadanía”. 
Esto, aunque cada diputado cuenta con una cantidad mensual para apoyo ciudadano. Aunque el recurso está 

autorizado, señaló la Dirección de Comunicación Social, hasta el momento no se cuenta con él y “no existe 

certeza sobre su fecha de arribo. Es decir, pese a que está considerado en el presupuesto, hasta ahora no ha 
llegado”. Por otra parte, el coordinador del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

Celestino Ábrego Escalante, se pronunció a favor de que se revise la nómina del Congreso, que asciende a 10 
millones 243 mil 707 pesos mensuales por el pago a 466 trabajadores, entre ellos 276 que están adscritos a la 

Auditoría Superior y diez más asignados a la Comisión para la Revisión Integral del Marco Legal del Estado de 

Hidalgo. “No todos están aquí, gran parte está en la auditoría, que realiza una labor aparte. (Sin embargo) 
valdría la pena una revisión, no la descarto, porque no es un tema que deba ser ajeno a la sociedad. Habría que 

buscar que a los recursos se les diera la mejor aplicación”, dijo el perredista. (Axel Chávez, página 05) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Causó fallo más emisiones: FOR: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, consideró 

que a causa del fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con el que, dijo, se permitió circular a 

600 mil unidades automotoras de modelos atrasados, las emisiones contaminantes en la Ciudad de México 
aumentaron. “Cuando la corte determina que es ilegal o discriminatorio que a vehículos de cierto modelo se les 

evitara circular, permite que, de un día para otro, más de 600 mil vehículos puedan circular en la Ciudad de 
México. “Con el alto respeto y la alta investidura que nos merece la Suprema Corte de Justicia, esto afecta la 

cantidad de vehículos, hace más lento el tráfico, entre más lento el trafico más emisiones”. El mandatario 

consideró que se debe volver a revisar todo el esquema, desde sus diferentes aristas, establecer qué industrias 
están contaminando. “Verderamente limitar el número de vehículos que, por su modelo o circunstancia física, ya 

no deberían circular en esa zona del país y buscar medidas, como lo dijo el presidente, con mayor ambición y 
arrojo”. Olvera Ruiz confió en que no ocurrirá una contingencia ambiental en la capital como en otras partes del 

mundo. “Hace una semanas veíamos lo que pasaba en ciudades como Beijing, donde. verdaderamente. era 
imposible estar por la contaminación tan elevada, y yo creo que nadie quisiera ver que a la capital del país eso le 

pasara”. Sobre la posibilidad de implementar el programa Hoy no circula en el estado, para disminuir el número 

de unidades en circulación, el Ejecutivo estatal respondió: “En Hidalgo no tenemos esa necesidad, nuestras 
circunstancias climatológicas, el aire, el número de vehículos, están distribuidos por todo el territorio”. 

 (Emmanuel Rincón, página 04) 
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Criterio-Pide FOR reflexión sobre cuidado del agua en la entidad: Ante niños y jóvenes de escuelas 

públicas y privadas que se convirtieron desde este evento en inspectores del cuidado del vital líquido en su 
entorno familiar y comunitario, el mandatario expresó que la mayor... Durante la conmemoración del Día Mundial 

del Agua, celebrado en Atitalaquia, cuyo lema este año es Agua y Trabajo, el gobernador José Francisco Olvera 
Ruiz expuso que, más que celebrar, se debe reflexionar sobre el uso y cuidado que se le da al recurso hídrico, 

con el propósito de conservarlo para las futuras generaciones.  Ante niños y jóvenes de escuelas públicas y 
privadas que se convirtieron desde este evento en inspectores del cuidado del vital líquido en su entorno familiar 

y comunitario, el mandatario expresó que la mayor parte de la población hidalguense tiene agua potable, aunque 

reconoció que en algunas comunidades de la sierra es muy complicado llevar este servicio, por su geografía 
agreste. Asimismo, Paco Olvera destacó los aportes que en el tema le han dado a Hidalgo la Comisión Nacional 

para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi), y la Conagua, además de que celebró que existan servidores 
públicos que estén dedicados particularmente a este asunto, como son los encargados de la cultura del agua que 

tienen los propios sistemas municipales, y que durante este acto un grupo de ellos recibió un reconocimiento 

simbólico de las autoridades por sus años de servicio. El Ejecutivo estatal exhortó a todos a dejar atrás las 
prácticas inerciales de desperdicio del vital líquido, para que se revierta la situación que se está presentando y, a 

su vez, haya más agua con posibilidades de ser utilizada. El acto conmemorativo se celebra desde 1992 en todo 
el mundo cada 22 de marzo por disposición de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU).  En su oportunidad, la directora local de la Conagua, María Guadalupe Villeda Amador, explicó que el 
lema de este año, Agua y Trabajo, le queda bien al estado que tiene al trabajo como su lema de gobierno, 

además de ser un tema transversal en donde se involucran muchas disciplinas y áreas del conocimiento. 

Asimismo, dio a conocer que desde Hidalgo, con este acto, se lanza la campaña nacional Hidrotón 2016, 
esquema que permitirá ahorrar desde este momento y hasta el próximo mes de marzo de 2017 millones de litros 

cúbicos de agua potable. Por lo anterior, exhortó a los asistentes a hacer todo lo necesario para garantizar una 
seguridad hídrica y mantener el recurso para las actuales y futuras generaciones, convirtiéndose en los vigilantes 

de esta racionalidad. (Redacción, página 06) 

Milenio-Pide Olvera reflexionar sobre el cuidado del agua: (Francisco Villeda, página 11) 
Crónica-Conmemoran Día Mundial del Agua desde Atitalaquia: (Jocelyn Andrade, página 03) 

Uno más Uno-Futuras generaciones tienen derecho al agua potable: (Paco Olvera: (Redacción, 
página 07) 

Crónica-Demuestran respaldo al gobierno de Olvera Ruiz: Más de 2 mil 500 personas de Atlapexco se 

reunieron para agradecer al gobernador Francisco Olvera las obras y acciones ejecutadas durante su 
administración. El Grupo Nochebuena destacó que con las diferentes acciones se logró un avance del 70 por 

ciento sobre el rezago de infraestructura en las comunidades. El alcalde del municipio, Antero Nochebuena 
Hernández, destacó que en los últimos cuatro años en las localidades se ejecutaron obras de sistemas de agua 

potable, drenajes, alcantarillados y energía eléctrica. Lo cual se logró con el apoyo incondicional del mandatario 

hidalguense a través de los recursos públicos que se aplican de diferentes programas del gobierno estatal. 
Por su parte el exdiputado local, Joel Nochebuena Hernández, afirmó que el desarrollo del municipio se percibe 

de forma importante en sus diferentes localidades. Subrayó que el proceso local que se registra en la 
demarcación se desarrolla en un clima de paz y tranquilidad, por lo cual el Grupo Nochebuena abona para que la 

próxima candidata logre los resultados y el triunfo esperados. Por tanto es necesario mantener acuerdos que 

permitan sacar adelante estas elecciones locales.  (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Destaca Elguero reunión regional; Hidalgo es sede: Hidalgo es sede de la Reunión Regional 

Centro-Oriente de Organismos Públicos de Población, integrada por los Estados de México, Puebla, Tlaxcala, 
Morelos y Ciudad de México. Al respecto el secretario de Gobierno hidalguense, Salvador Elguero Molina, detalló 

que es de gran importancia el contenido generado en estas reuniones para que las entidades puedan tomar las 

mejores decisiones basadas en elementos sólidos que permitan darle viabilidad, sostenibilidad y sustentabilidad a 
políticas públicas diseñadas, tanto a escala federal como estatal. Indicó que las aportaciones de estas reuniones 

siempre son útiles para que todas las áreas del gobierno puedan incorporar esos análisis y recomendaciones y 
con base en ello, los programas atiendan problemáticas muy distintas y transformen realidades para mejorar la 

calidad de vida de las personas. Los resultados del Diagnóstico de la Megalópolis, a presentar en el marco de 

esta reunión, serán de gran importancia. “La academia juega un papel fundamental, a veces para nosotros en 
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gobierno es muy difícil generar estos estudios y ustedes nos dan una mejor perspectiva”. Por su parte Arie 
Hoekman, representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas, indicó que compartirán algunas ideas 

de objetivos de desarrollo sostenible que marcarán los esfuerzos de todos los gobiernos a escala mundial hacia 

un futuro mejor y, de esta forma, tratar de identificar cómo implica el tipo de trabajo que deben realizar y cuál es 
el rol desde los consejos estatales y nacional de población. La reunión comenzó la mañana de este jueves y 

concluirá el próximo sábado. (Jocelyn Andrade, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

MELÉNDEZ RESISTE AMARGURAS DE GRILLOS 
DE FUERA Y DEL INTERIOR DEL PROPIO PRI 

 El Presidente del CDE del PRI ALBERTO MELÉNDEZ APODACA es un político sereno, tranquilo, de trato amable, 
que sabe escuchar como una de sus buenas cualidades y sólo entonces decidir para, suponemos, tratar de que 

sus medidas sean lo más apegadas que se pueda a lo justo. En la dirección del partido más poderoso del estado 

se está en una responsabilidad en que se reciben las olas más fuertes del mar que reclaman todo, porque 
sienten que tienen el derecho en la lucha por el poder, que es de lo que se trata finalmente en la política, con 

todo lo que significa ganar, sobre todo en el PRI. MELÉNDEZ llega a la presidencia en un momento fuerte por 
cuanto el partido vive la elección más importante de su historia, ya que debe elegir gobernador, diputados y 

alcaldes en un solo momento, lo que supone momentos decisivos para la selección de sus candidatos con las 

nuevas reglas de la reforma electoral del 2014 que no son nada fáciles de concretar en los hechos, y que a lo 
mejor para los otros partidos lo son menos, por cuanto la verdad no le apuestan en cada caso y en cada cargo a 

ganar sino, la mayoría de las veces, solamente a participar y a NEGOCIAR lo que se pueda en este negocio de las 
redes de pescadores que se tiran para ver qué se puede ganar, no necesariamente el pez grande. El simple 

hecho de su llegada tiene ya una lectura que se debe interpretar como cambio de rumbo para la nueva jugada y 
para los priístas, suponemos, atender las señales de por dónde camina su partido y cómo se deciden las cosas y 

quiénes las mueven, que nadie de los que ven el movimiento de las estrellas lo ignora. La política es de tiempos 

y de oportunidades, de tal manera que un tiempo se es, y luego se deja de ser, para dar el sitio a otra gente y a 
otros apellidos. Dejar el lugar y el sitio, parece difícil, porque seguramente la idea de que las cosas deben ser y 

hacerse como uno las hace, con resultados buenos, y que por lo mismo deben ser ley ahora y siempre por los 
siglos de los siglos, debe ser tentación para que permanezca como mandamiento para hoy, mañana y siempre. 

Lo malo del asunto es que cada cocinero hace la salsa con su receta particular, y que lo único permanente es la 

lealtad al partido y a sus principios, y que lo demás es pasajero. En el caso de MELÉNDEZ, parece darse el caso 
de que los nostálgicos del poder le encaminan grilla para criticar su camino en lugar de sumarse generosos al 

trabajo del partido, que parece debiera ser la actitud a esperar. Lo raro del asunto es que parece ser que incluso 
desde dentro del partido no faltan los que alientan conductas de no aprobación o de condena de la marcha de su 

partido, sin percatarse que son otros momentos y otras circunstancias las que se viven, en que la solidaridad es 
la clave para salir adelante. Porque paso a pasito MELÉNDEZ, EMILSE MIRANDA, IBARGÜENGOITIA, PATRICIA 

GONZÁLEZ, DAVID HERNÁNDEZ Y ROBERTO RICO van llevando al partido a buen puerto. Es lo que se ve. EL 30 

DE ESTE MES “EL CENTRO CULTURAL EL RELOJ”, PARA ORGULLO DE PACHUCA Y PARA CORAJE DE QUIENES 
SE OPUSIERON POR CAPRICHOS El 30 de este mes se pondrá al servicio de los ciudadanos EL CENTRO 

CULTURAL EL RELOJ que, con inversión de 120 millones de pesos, está listo y que termina la remodelación del 
Centro Histórico de la ciudad de Pachuca, y que por sí mismo será un centro de atracción para todo mundo y 

para el turismo que nos visite. Para el alcalde ELEAZAR GARCÍA y para el gobernador FRANCISCO OLVERA es 

una de esas obras que tienen un significado especial, porque es como un regalo para la ciudad, porque se 
recupera una plaza que era una vergüenza por lo mugrosa que estaba, en algún momento en poder de la FEUH, 

de triste memoria. Llamó la atención la manera en que se opusieron a la reforma de la plaza un grupo de 
ciudadanos que con todo quisieron detener las reformas, porque decían que se lesionaban derechos y 

argumentos que sólo ellos entendían, porque al parecer no eran más que caprichos por sentirse dueños de la 

ciudad, de tal manera que nada se podía hacer si antes no se les pedía permiso. Por fortuna se les escuchó, pero 
se siguió trabajando y el 30 de marzo, la obra será una realidad, que desde luego no va a ser de su agrado, 
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porque ya verá usted que le encontrarán fallas. Allá ellos. Los ciudadanos son los que cuentan…. Y la verdad 
hacía falta que esta plaza se recuperara… era una vergüenza…    

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 

SANTO PATRONO UNO, PRD-PAN, CERO 
Alejandro Olvera Mota, designado por el Santo Patrono de la UAEH como representante propietario de 

Movimiento Ciudadano ante el Instituto Estatal Electoral, logró tumbar la alianza de panistas con perredistas para 
ir juntos en la elección del mes de junio en 50 municipios. Es decir que el Santo Patrono, lo mismo le tunde al 

PRI, donde supuestamente milita, que al blanquiazul, donde hasta hace poco colocó a su hermano como 
diputado local. Y por supuesto que sabe lo que hace, es decir que abre camino lo mismo para sus candidatos a 

través de la franquicia recientemente adquirida de MC, que para independientes que impulsa con singular gusto. 

Así que ni se alegren otros institutos políticos, porque el diablo anda suelto. 
 

ME VOY AL FESTIVAL INTERNACIONAL DE LAS CULTURAS INDÍGENAS, “EL DIVINO CHARREZ” 
Sepa usted que el Tercer Festival Internacional de las Culturas Indígenas” ya tiene nombre, y a partir de esta 

edición se llamará “El Divino Charrez”, quien con todo y que anda empeñado en dejar la alcaldía de Ixmiquilpan, 

se da el tiempo para organizar este magno evento que ya es famoso en todo el planeta, con la presentación 
estelar del original Nicho Hinojosa, que canta canciones compuestas por otros para que muchos crean que son 

de su autoría. Incluso se anuncia la entrega de la presea “¡Eres mi héroe chingao!”, a personajes que por su 
lucha sin cuartel contra quien se le ponga enfrente, se asemeje al Emperador del Mezquital. Todo un 

acontecimiento lo que estamos por ver. 
 

NO QUIEREN EN EL CEN PANISTA AL CANTANTE FRANCISCO XAVIER 

Resulta que pasan los días y Francisco Xavier Berganza nomás no es ratificado como candidato panista al 
gobierno del estado por el Comité Ejecutivo Nacional, lo que trae a todos con la preocupación. Pero no se 

preocupen, que Erick Marte está más que dispuesto a sacrificarse y dejar atrás su campaña única entre las 
únicas, “QUEREMOS A…MARTE”. Y en una de esas hasta El Capi se anima. 

 

PACHUCA, SIN DEUDAS Y VIENE  INAUGURACIÓN DE OBRAS DE EL RELOJ 
Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, ha resultado toda una revelación. Cierto, hay sectores que nomás no 

lo pueden ver ni en pintura, pero sin duda su gobierno ganó el calificativo de efectivo. Así de simple. Por lo 
mientras la deuda que en 2011 se contrajo para el pago de luminarias ha quedado liquidada, y viene la 

inauguración de las obras en la Plaza Independencia. Obras en serio, no como en otros tiempos que 

construyeron bancas que cobraron como si hubieran sido hechas de pura cantera, y resultó que eran de yeso 
blanco. Y por supuesto nadie pego el grito en esos momentos, porque no era prudente para sus intereses. 

 
(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Semana mayor 

 
Entrampados en sus decisiones, los dirigentes de los partidos políticos llegan al periodo vacacional, etapa en la 

que leyes no escritas, los obligan a respetar el asueto de los simples mortales. Si el proceso electoral en marcha, 

comenzaba a “calentarse”, todos los actores políticos deberán detener sus agendas públicas y concentrarse en 
sus tareas privadas, como por ejemplo, las estrategias de mercado y electoral de lo que serán sus campañas. Los 

que vienen, serán quince valiosos días, que permitirán, a algunos ciudadanos dar cauce a la convivencia familiar, 
mientras que a otros, canalizar sus esfuerzos en la prestación de servicios, pues el periodo en puerta, es clave 

para la industria sin chimeneas. En una etapa de crisis financiera, empresarios de los parques acuáticos, del 
sector gastronómico y hotelero, fincan sus esperanzas, más que en los limitados proyectos institucionales, en 
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factores como el clima y la tradición, que históricamente han sido los verdaderos aliados del turismo en Hidalgo. 
A diferencia de algunas regiones de México, como Acapulco, Guerrero, donde se espera una ocupación hotelera 

de al menos el 93 por ciento; en Hidalgo, los empresarios de la hotelería, ubicados especialmente en los llamados 

corredores de la Montaña y de los Balnearios, miden con cautela sus expectativas de ingreso. En las siguientes 
dos semanas, no tienen cabida ni las promesas de campaña, ni espectáculos deplorables, como el ocurrido con 

un individuo de Mixquiahuala que pretendía convertirse en alcalde de esa población, me refiero al llamado 
#porno candidato. Con banderas blancas y un despliegue de seguridad por carreteras estatales y federales, es 

que cientos de paseantes, si su economía se los permite, podrán acercarse a los rincones de Hidalgo, y descubrir 

que la riqueza verdadera está en su gente, motor de cada una de sus regiones. Si los turistas merecen que 
durante su estancia en Hidalgo les vaya bien, los prestadores de servicios turísticos ameritan que les vaya mejor, 

insisto, pese a los raquíticos y a veces inexistentes apoyos de la dependencia involucrada en el ramo. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Cuestión de tiempo 
Hace unos días el exdirigente del PRI Hidalguense, Juan Carlos Alba Calderón hizo referencia a la situación de su 

partido y dijo que ese instituto “no es un club de amigos” y reiteró el llamado a mantener la unidad entre las 

diferentes fuerzas internas. La declaración es muy interesante por venir de una de las figuras políticas con más 
experiencia del tricolor, pero no es excusa que en medio de un proceso de selección a las autoridades oficiales 

del PRI “les ayuden” con declaraciones sobre el particular. Sobre todo cuando no está clara cuál fue la estrategia 
política que utilizaron para definir sus listados de candidatos y las dudas sobre el resultado de la elección 

municipal son más que las certezas Finalmente, sería mucho más fácil que desde el inicio la dirigencia tricolor 
aceptara que la complejidad del proceso planteaba circunstancias inéditas y que si bien deberían ser resueltas en 

pleno apego a las reglas de la elección, también habría que estar conscientes de que muchas de ellas resultarían 

“dolorosas” o de lenta digestión. Los cacicazgos que privan en diferentes zonas del estado, luchan naturalmente 
por sobrevivir, por conservar sus cotos de poder y las prebendas históricas. Son sus miembros los que deben de 

adecuarse a las nuevas condiciones, no al revés. En la dirigencia del PRI hidalguense aplicaron un sistema 
diferente para la definición de candidaturas, evitaron a toda costa el intercambio de favores, suprimieron los 

premios de consolación. La medida tendrá repercusión, pero al final terminará por aceptarse. Poco a poco la vieja 

escuela política estatal tendrá que modificarse, es un proceso natural, no es posible aplicar esquemas de solución 
viejos a problemas nuevos. Lo dice Darwin en su tratado sobre la evolución, sobreviven las especies que se 

adaptan a los cambios. 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-Punto por Punto… 

 
El sobrino de Murillo:  

El partido Encuentro Social (PES), vive una crisis que parece llevarlo a desaparecer en las próximas elecciones, 
producto de la inexperiencia de su Secretario General y real dirigente único en ese partido, Alejandro González 

Murillo que no ha tenido el mismo éxito en la política que con sus empresas privadas. El sobrino de Jesús Murillo 
ex gobernador del estado y procurador de la república en uno de los episodios más lamentables en la historia 

reciente de México, con los desaparecidos de Ayotzinapa, no fue capaz de consolidar el crecimiento electoral que 

había tenido en las pasadas elecciones donde se ubicaron como la cuarta fuerza política electoral en el país. Se 
alejo de los liderazgos regionales de Tulancingo, Actopan, Pachuca y se confrontó con la dirigencia estatal que le 

habían sugerido en la capital del país y hoy tiene con un pie fuera a Natividad Castrejón, quien tras el sacrificio 
en los comicios federales, sólo había pedido ser incluido en la lista de plurinominales. En el PES dicen que humillo 

y minimizo la fuerza de quienes le dieron los votos en el 2015 y a convertido en sus consejeros a priistas como 

Jorge Márquez y personajes tétricos de la huasteca como Alfredo San Román Duval, que poco le ayudaría a 
reconstruir incluso las relaciones que ha perdido con integrantes del Grupo Hidalgo en la capital del país. 

Después del Partido de la Revolución Democrática que experimento una desbandada importante con la llegada 
del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), el PES podría seguirle por el mismo camino, pues los que 

anteriormente eran sus operadores en municipios claves del estado, hoy ya busca alianzas con el Partido Acción 
Nacional y hasta el propio MORENA. De mi tintero El constructor más influyente y consentido de la actual 

administración Ernesto del Blanco se despedirá de estos 5 años de bonanza, con la construcción del paso a 

desnivel en el río de las avenidas…Todavía tendrá la oportunidad de recibir el 20 por ciento de comisión por la 
obras que ejecuta el gobierno estatal y que él distribuyo…Hay quienes aseguran que ojala la alcance el colchón al 

joven Ernesto Del Blanco, pues está visto que no gozará de los mismos privilegios ni será el repartidor obras 
después de septiembre y si alguien lo duda, solo deben confirmar como fue enviado a la quinta fila del presídium 

en la toma de protesta del candidato priista Omar Fayad, allá donde no había sillas, ni oportunidad de saludar de 

frente a la jerarquía política. 
 

(Leonardo Herrera, página 09) 

Criterio-La Silla… 

 

Urge una red de transporte 
Necesitamos sistemas de transporte colectivo suficiente para desplazar a la mayoría de los habitantes de 

cualquier ciudad, y capaz de competir contra el uso del automóvil. El transporte público en México, hay que 
decirlo, es calificado siempre como un servicio de segunda; como una opción para quienes no tienen en poder 

adquisitivo suficiente para comprar un auto, aunque sea usado. Es de pobres, pues. Pero quienes hemos tenido 

oportunidad de viajar al extranjero, ya sea Estados Unidos o Europa, usamos los sistemas de transporte colectivo 
con la naturalidad de un personaje de primer mundo. Quien esto escribe ha podido usar el metro en Washington, 

DC, y Nueva York, y tranvías, trenes y camiones en Holanda, Bélgica e Inglaterra. En todos estos casos uno 
comparte el transporte con obreros, estudiantes, amas de casa y ejecutivos de traje, corbata y portafolios. No es 

barato el transporte público (el de Washington es bastante caro), pero te lleva y trae sin problemas a infinidad de 

sitios de cada ciudad. Se han escrito kilómetros de papel para decir que los gobiernos privilegian el uso del auto 
en las ciudades. Tienen razón. Necesitamos invertir millones más en Metro, trolebuses, sistemas BRT (como el 

Tuzobús) y tren ligero. Y debe existir un subsidio gubernamental para el transporte público, mismo que podría 
salir de un impuesto adicional a las gasolinas.  Urge una verdadera red de transporte público eficiente. Y esa red 

no saldrá de la nada. Debe ser el compromiso de todos los gobiernos. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Eduardo Islas, hijo del empresario Santos Islas, se va como candidato al Partido Encuentro 

Social en Mineral de la Reforma en donde ya está promoviendo entre sus allegados la propuesta con la que 
buscan ganar dicho ayuntamiento. Y es que, ante la desbandada a escondidas que se prevé hagan muchos 

líderes priistas y panistas en la demarcación metropolitana, crecen las posibilidades del mencionado aspirante 
pesista para poder llevarse un sorpresivo triunfo. 

 

:Que María Isabel Barrera Cruz, directora de Mercados, Comercio y Abasto del ayuntamiento de Pachuca sigue 
sin dar paso firme en los asuntos de comerciantes del primer cuadro capitalino, pues cuando no le protestan por 

espacios de informales, le cierran calles y ahora hasta los baños del Miguel Hidalgo, en donde hay pugna por el 
control y presupuesto del mismo. Dicen que el problema no radica en el escuchar o atender al sector, sino que 

no hay disposición para poder realizar los cambios que se requieren en el momento adecuado. 

 
:Que la telenovela en Nopala de Villagrán entre los hermanos Bravo Leal continúa pues Hermilo no se quiere 

quedar afuera y busca desesperadamente ser postulado por el Partido del Trabajo e inclusive por Encuentro 
Social, luego de que su hermano Enrique le ganara la designación del Revolucionario Institucional. Donde de 

plano le dijeron que no, fue en Nueva Alianza, así que el mencionado político tendrá que conformarse con lo que 
caiga, en su afán de mantenerse vigente y vivir del erario público. 

 

:Que quien hizo un llamado a Francisco Olvera Ruiz, Eruviel Ávila y Miguel Ángel Mancera fue el 
presidente Enrique Peña Nieto para que trabajen en conjunto con el objetivo de eliminar lo más que se pueda la 

contaminación atmosférica en la zona sur de Hidalgo, elEstado de México y Ciudad de México. El mandatario 
nacional comentó que deben implementar estrategias conjuntas para abatir los altos índices de contaminantes 

que dañan a millones de personas, pero como bien recordó el gobernador hidalguense, son las aguas negras que 

llegan al estado las que más contaminan. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Cuando uno se propone las cosas que sueña, sin duda se pueden lograr. Aquí se ha hecho una relatoría de 
cómo deseaban este Espacio de Alimentación, Encuentro y Desarrollo y es trabajo que hemos hecho desde el 

DIF, trabajar en equipo” 
Guadalupe Romero Delgado  

Presidenta del DIF estatal sobre acciones en beneficio de la sociedad hidalguense 

 
"Nosotros participamos con lo que nos corresponde. La única forma que causa algún incremento en la 

contaminación del aire es con la cantidad de vehículos que van a la Ciudad de México, pero aquí estamos 
fortaleciendo el tema de los verificentros” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador sobre acciones pro ambiente 
 

"Lamentablemente es muy común que en Sábado de Gloria ocurra un ahogamiento por incursionar en zonas de 
agua que no están destinados a la diversión acuática, por eso tenemos balnearios que tienen programas internos 

de protección civil y donde hay medidas de seguridad” 
Miguel García Conde 

Subsecretario de Protección Civil 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que la dirigencia estatal del Partido Nueva Alianza, en sesión extraordinaria del consejo estatal, aprobó contender 

sólo con sus candidatos a presidentes municipales en 21 municipios de la entidad, y en 12 municipios encabezará 
la coalición Un Hidalgo con rumbo, junto al PRI y el PVEM..  

 
que la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional, bajo la dirección de Alberto Meléndez, tiene claro 

que liderazgos priístas de varios municipios del estado no están apoyando a los candidatos que está postulando 

el tricolor para presidentes municipales. Por el contrario, esos simuladores son quienes hacen la guerra sucia 
contra los abanderados y se han encargado de distribuir panfletos y hacer pintas en lugares públicos rechazando 

las candidaturas de varios de los postulados para alcaldes. Así que las medidas políticas que se tengan que 
aplicar no se harán esperar, a fin de poner un alto en el camino.  

 
que sobre el mismo tema, serán llamados a cuentas presidentes municipales, dirigentes municipales del PRI, 

exaspirantes y otros dirigentes el tricolor y líderes sociales, a quienes les leerán la cartilla, para darle el rumbo 

correcto a las campañas políticas y, sobre todo, evitar desbandadas al interior del partido tricolor. 
 

que sobre el nombramiento del coordinador de la campaña de Omar Fayad Meneses, que iniciará el 1 de abril, se 
menciona al diputado federal por el distrito de Tula de Allende y exsecretario de gobierno Fernando Moctezuma 

Pereda. Cosa de días para conocer sí es que se confirma esta versión. 

 
que ayer por la tarde, en un restaurante ubicado en Tuzoplaza, se reunieron dos incondicionales del depuesto 

líder moral de la Sección 15 del SNTE, Moisés Jiménez: la diputada local (y que sobrevivió los tres años en el 
cargo) María Coradalia Muñoz, y el ahora panista J. Dolores Guzmán, también exlegislador impuesto por Moisés, 

que busca cargos, al igual que su líder, protegido por Francisco Xavier Berganza. Ambos dialogaron, quién sabrá 
de qué, y tras un tiempo se retiraron del lugar. 

 

que aún no empiezan las campañas electorales y Nueva Alianza ya echa mano de la cantera de la Sección 15 
para nutrir eventos. A los profes les piden ir a eventos partidistas después de clases e incluso a los comités 

priístas para la ratificación de candidatos en los municipios donde van en coalición. Esto ya causó mucha molestia 
entre los docentes, a quienes mucho les costó quitarse de encima a la triada. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Atotonilco de Tula ve en la PTAR una alternativa a la miseria económica municipal 
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 

Destruir, ¿para construir? 
La descalificación en automático de los organismos electorales, de los oponentes, será una constante en el antes, 

durante y después de las elecciones del mes de junio en el estado. Se trata de una estrategia bien delineada, 
bajo el entendido de que todo es válido en esto que se perfila ya como una guerra sin cuartel, y por supuesto un 

electorado cada vez más fastidiado y por momentos asqueado de lo que le ofrecen los políticos, sean de lo que 

se denomina izquierda, derecha o centro. Empieza a ser manejada como letra de cambio y herramienta para el 
chantaje, generar la idea de que resultaría mejor que el Instituto Nacional Electoral “atraiga” los comicios que 

estamos por vivir, con todo y que esta acción no beneficiaría a nadie. Sin embargo no habrá estrategia que no se 
ponga en marcha por parte de todos y cada uno de los partidos políticos, bien sea para intentar corregir errores 

propios, o simplemente para colocar en una situación más que difícil al Instituto Estatal Electoral del Estado de 
Hidalgo. Estamos pues ante los primeros ejercicios que buscarán a toda costa llevar a los tribunales electorales 
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cada una de las acciones de campaña, y por supuesto los resultados que arrojen las elecciones del mes de junio. 
Cuando de por si la ciudadanía ha decidido asumir una actitud de sospecha a todo lo que se relaciones con la 

política, observar que los propios participantes en la contienda que se asoma a la vuelta de la esquina, han 

optado desde estos momentos por contribuir a incrementar las dudas en torno a los árbitros de la misma, el 
panorama no podría ser más desalentador. Son tiempos inéditos los que vive la entidad, y por lo mismo los 

resultados podrían ir por esos rumbos. Los partidos políticos tienden a ser rebasados, y la figura de candidatos 
independientes, que en la mayoría de los casos lo serán únicamente de nombre, complican aún más este difícil 

trance en que siempre se aspirará al ejercicio pleno del voto, pero con resultados cada vez más discutibles. Hay 

un sentimiento preocupante entre el ciudadano de a pie, que simplemente ha decidido asumir una actitud de 
observador de un escenario donde las descalificaciones de unos contra otros pudieran divertir en un primer 

momento, pero al final de cuentas no le ofrecen la certeza de que está en juego algo más que el poder 
enervante que afecta por igual a supuestos defensores del pueblo con tendencias de izquierda, de derecha… o 

todo lo contrario, como dijera el clásico. Algo tendrá que cambiar en todo este panorama que desde ya ha sido 
llevado al terreno de la sospecha, sin otro objetivo que dar ventajas a quien asume esta actitud, porque es difícil 

creer que a estas alturas alguien tenga como única vocación defender los intereses del pueblo. Vivimos durante 

mucho tiempo con la seguridad de que el voto no tenía ningún valor, y cuando arribamos finalmente a la 
creación de estructuras que ofrecían cuidarlo y velar por su pureza en todo momento, nos topamos con que ya 

no es el voto sino todo el proceso el que hoy se cuestiona. Así las cosas un verdadero callejón sin salida. Porque 
si no son las elecciones el camino para dirigir el destino del ciudadano, no hay alternativas serias ni cuerdas que 

puedan sustituirlas. Y por lo mientras una tarea emprendida por no pocos participantes en estos comicios, es 

echar abajo la estructura que presumiblemente habían contribuido a edificar. Nadie entiende nada. 
 

(Javier E. Peralta, página 03A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

En el marco del comienzo de diversas acciones destinadas a resguardar a los visitantes que acudan a Hidalgo a lo 
largo de la Semana Santa, el gobernador Francisco Olvera Ruiz hace un llamado a toda la población para 

disfrutar de las diferentes riquezas con que cuenta el estado. Hay una gran expectativa respecto al crecimiento 
en el número de visitas que registe la entidad en esta ocasión, lo cual es un excelente motor para el desarrollo 

económico. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-FRANCISCO ISLAS. Desde Vinculación Empresarial, área de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 

estatal (Sedagroh), Islas Pérez prioriza el apoyo al sector a través de las diferentes acciones que desde esta 
dependencia es posible implementar. Con una amplia trayectoria, este servidor público opta por labores que le 

permitan demostrar que siempre hay algo que se puede hacer para no ser sólo uno más. 
 

Abajo-JAVIER AMADOR. Pese a las expectativas, el joven Javier Amador evidenció que acumular capital 

político no es una tarea que pueda cumplir cualquier perfil y es que en ciertas ocasiones su falta de tacto lo 
colocó en medio del “ojo del huracán” por su poca habilidad para conducirse, implicando ello una muy deslucida 

imagen desde la LXII Legislatura del estado. 
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RUMORES 

Los grillitos dieron a conocer que en Mineral de la Reforma Arturo Islas “Cono” será el candidato a la presidencia 
municipal por el Partido Encuentro Social (PES). Miembro de una conocida familia empresarial de aquella 

localidad, el aspirante viene a ponerle el “cascabel al gato” porque las divisiones entre los diversos grupos 
políticos de dicho municipio están a flor de piel y una desbandada es posible, por lo que algunos podrían salir 

más que raspados. 

 
SESIÓN 

Celebró el Partido Acción Nacional (PAN) su sesión extraordinaria del consejo estatal para informar sobre el saldo 
de la disolución de alianzas con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para la próxima elección de 

ayuntamientos. Además los blanquiazules definieron los métodos de selección para las presidencias municipales 

que fueron reservadas en el convenio de alianza. La otra noticia es que pese a la resolución legal habrá en 
muchos ayuntamientos coaliciones de facto entre las fuerzas opositoras al Revolucionario Institucional. 

  
SORPRESA 

Donde el PAN podría dar una sorpresa importante es en la región de Tulancingo pues corre el rumor entre los 
grillitos que su abanderado será finalmente el experredista y exalcalde de esa misma demarcación, Ricardo 

Bravo. Sí, el mismo que hace poco dejó al sol azteca y se fue al Partido Encuentro Social (PES). 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Secretaría ignoró 3 años contaminación vehicular: Los informes anuales de labores que 

presentó la secretaria del Medio Ambiente de la CDMX, Tanya Müller, a la Asamblea Legislativa en materia de 
control y verificación vehicular no reportan avances significativos, no cuenta con objetivos claros para atender los 

problemas de la calidad del aire en la ciudad, e incluso recurre al copy paste en la redacción documentos. En una 
revisión que realizó EL UNIVERSAL de los informes entregados se observa que el tema de la calidad del aire va 

perdiendo importancia en la jerarquización. En 2013, ocupó el primer lugar de su reporte al órgano legislativo, 
mientras que para los años 2014 y 2015 lo colocó en el cuarto lugar en su exposición de siete ejes 

fundamentales, relevado del primer lugar por movilidad sustentable: la implementación del programa Ecobici. 

Desde 2013 anunció la aplicación de un nuevo software para la medición de las emisiones contaminantes de los 
automóviles en los verificentros, que sería aplicado en 2014. En el reporte de ese año refiere que se logró la 

meta para el “diseño del software desarrollado por la misma secretaría”. En el informe del año siguiente, 2015, 
reiteró la importancia de contar con este sistema de medición, pero no reporta avances ni alcances obtenidos. 

Otro de los aspectos que repite es el relacionado con el número de verificentros que operan en la Ciudad de 

México, en el que incluso recurre de nuevo al copy paste. En 2013 precisa: “Mantener el parque vehicular en su 
mejor desempeño ambiental posible es uno de los principales objetivos del programa de verificación vehicular 

obligatorio PVVO. Actualmente están autorizados 81 verificentros para la prestación del servicio y un centro 
institucional”. Los mismos datos, con la misma redacción, fueron reportados en 2014, como lo muestra la página 

102 del informe. No se precisa si autorizaron más verificentros, si se cerraron algunos o las cifras se movieron: 

“El programa de Verificación Vehicular Obligatoria (PVVO) tiene por objetivo mantener el parque vehicular en su 
mejor desempeño ambiental posible.... están autorizados 81 verificentros para la prestación del servicio y un 

centro de revisión de emisiones”. En 2015, la secretaría ofrece la misma información en la página 127. “En la 
Ciudad de México operan 81 verificentros con 406 líneas a gasolina”. Este último dato contrasta con lo reportado 

en la página 135 del documento que señala que en ese año fueron clausurados 11 centros de verificación y 
nueve, suspendidos. (Daniela Díaz, primera plana) 
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La Jornada- Levantan la emergencia ambiental en el Valle de México: El secretario de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, Rafael Pacchiano Alamán, convocó ayer al jefe de Gobierno de la capital del país, Miguel 
Ángel Mancera Espinosa, y al gobernador del estado de México, Eruviel Ávila Villegas, a una reunión en sus 

oficinas, luego de la cual se anunció que se levantaba la fase 1 de contingencia ambiental en la zona 
metropolitana y se reabrían de manera temporal los depósitos de basura mexiquenses. Asimismo, se acordó 

formar un grupo de trabajo que en 15 días modifique el Programa de Contingencias Ambientales Atmosféricas, 
con el propósito de disminuir los niveles de ozono para activar la fase uno de contingencia, que actualmente es 

de 180 puntos Imeca, para lo cual emplearán los valores que la Secretaría de Salud indique como adecuados. 

También se actualizará el programa de verificación vehicular obligatorio en todas las entidades en las que éste 
exista, en el que se incluirá también al transporte público, para lo cual se expedirá una norma emergente que 

exija la utilización de tecnologías de punta homologadas en los verificentros y se evite que sean manipulados. 
Además, propusieron a la Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) invitar a la Universidad Nacional 

Autónoma de México y al Centro Mario Molina para ajustar el programa Hoy no circula y definir en qué otras 

entidades es necesario. Estos acuerdos se dan luego de que el martes pasado, Eruviel Ávila anunció su decisión 
de cerrar los confinamientos, como parte de un diferendo entre la Ciudad de México y la entidad mexiquense, a 

propósito de las responsabilidades de la contingencia ambiental que afectó a la zona metropolitana del valle de 
México durante tres días. (Blanca Juárez y Alejandro Cruz Flores, primera plana) 

Excélsior- Sedesol llevará cuentas a pobres; emitirá un reporte mensual: Los 26 millones de 

beneficiarios de programas sociales recibirán, por primera vez en la historia, un “Estado de Cuenta Social”, similar 
al que entregan las Afores, con el monto en pesos o en especie del dinero que los gobiernos federal, estatal y 

municipal destinan a ellos y a sus familias para superar la pobreza. El documento, que todavía no tiene un 
nombre definitivo, se hará llegar mensualmente a todos los inscritos en los padrones de la Secretaría de 

Desarrollo Social, señaló la subsecretaria Vanesa Rubio. De acuerdo con el documento “México incluyente”, cuya 

copia tiene Excélsior, el objetivo es “empoderar a los ciudadanos y obtener datos que reflejen la realidad 
nacional”. Además, que puedan calcular sus ingresos totales y no sólo reportar los que reciben por el pago de un 

trabajo. Esto permitirá también al gobierno federal contabilizar los ingresos no reportados por transferencias 
monetarias y en especie. La Sedesol entregará estados de cuenta 

Por primera vez habrá un documento para cada beneficiario, en el cual se informará a detalle cuánto invierte en 
cada uno y en sus familias con el objetivo de que superen las condiciones de pobreza. El gobierno federal 

entregará, por primera vez en la historia, un “Estado de Cuenta Social” a 26 millones de beneficiarios de 

programas sociales, con el monto en pesos de las transferencias y apoyos que reciben cada uno de ellos y sus 
familias para superar la pobreza. El documento, que se entregará mensualmente a las personas inscritas en los 

padrones de beneficiarios de la  Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), reportará transferencias, el nombre del 
o los programas federales y estatales que reciben, con su costo en pesos, y si el subsidio se da en especie o en 

efectivo. El “Estado de Cuenta Social” tiene como meta que los beneficiarios de los programas de la Sedesol 

conozcan exactamente los recursos que los gobiernos  federal, estatales y municipales invierten en ellos y así 
puedan calcular sus ingresos totales y no sólo reportar los que reciben por el pago de un trabajo. (Fabiola 

Guarneros Saavedra, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Chismes, patrañas y uso político 
Ayer, dos senadores del PAN derraparon al tomar en serio las insidias que corren por el vecindario cibernético 

sobre un texto relativo a la Cruzada contra el Hambre que me fue cantado el lunes 7 y de cuya veracidad 
desconfié porque me pareció inverosímil. No obstante, lo publicamos al siguiente día en todas nuestras 

plataformas (sigue en milenio.com). De Luis Fernando Salazar nunca he sabido nada, pero a Luisa María 

Calderón la he tratado lo suficiente como para que tengamos nuestros respectivos números de celular. En 
conferencia de prensa, la senadora dijo: “Hay una investigación que deberíamos seguir de MILENIO; que nos 

lastima, además, porque hubo que pedirle a la gente que hizo esa investigación que se desdijera, y queremos 
mandarle un abrazo a quien no quiso desdecirse y prefirió renunciar a ese periódico porque no estaba dispuesto 
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a decir lo que no era cierto…”. En vez de buscarme antes de hacerlo suyo (le llamé a mediodía para decirle que 
yo la he respetado), se fue con el chisme. Lo de pedir “a la gente” que se desdijera es apenas una de las muchas 

patrañas propaladas…  

 
 (Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Los vientos sucios sacuden a todos 

Primero fueron los vientos extraordinarios de la semana pasada que, si bien provocaron una serie de accidentes, 
murieron cinco personas, tiraron más de 2 mil árboles y cientos de espectaculares, por dos días convirtieron a 

este Valle de México en la región más transparente del aire. Pero el encanto se acabó el sábado, cuando por los 
altos niveles de ozono, la Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) decretó precontingencia ambiental. Llegó 

el domingo y no mejoró y para el lunes empeoró a tal grado, que decretó, por primera vez en 14 años, una 

Contingencia Ambiental Fase Uno, por los elevadísimos índices de ozono que por la tarde se agravaron. De 
acuerdo al protocolo, el martes tenían que dejar de circular los automóviles con placas impares y holograma uno, 

lo que fue un fracaso. Apenas lo hicieron 58 mil de los cuatro y medio millones de unidades que conforman el 
llamado parque vehicular de la Ciudad de México. El martes se anunció que seguíamos en esa Fase Uno de la 

Contingencia Ambiental y por la noche, ante la incapacidad de encarar la crisis, el presidente Enrique Peña Nieto 

convocó públicamente a que se aplicaran medidas más estrictas. En medio de esto, Miguel Mancera endosó la 
contingencia a la contaminación que venía de los gobiernos vecinos, México, Puebla, Morelos, Hidalgo y Tlaxcala, 

que forman parte de esa Came. La primera reacción fue de Eruviel Ávila: cerró sus cuatro tiraderos a los que 
mandaban la basura de la Ciudad de México. A Mancera lo rescató Graco Ramírez, que le ofreció uno en Cuautla. 

El miércoles, el Presidente de la República dio instrucciones al titular de la Semarnat, Rafael Pacchiano, para que 
en dos meses funcione un sistema de medición que impida un escenario de emergencia como este que 

atravesamos. Ya veremos los resultados y nos trataremos de ver en medio de la próxima contingencia, 

ambiental, que podría ser, también, política. 
Y que cada quien asuma sus costos. 

Porque aquí, nadie… 
Anoche se abrazaron Mancera y Eruviel, cuando éste le tendió la mano, lo que aparentemente alivia el tema 

político, pero no el de fondo: la contaminación fuera de control. 

RETALES 
1. Corte. Ante los señalamientos a la Corte de corresponsabilidad de la crisis ambiental por su fallo del año 

pasado, el ministro Alberto Pérez Dayán los rechazó. Dijo que la decisión no fue para que los modelos anteriores 
a 2007 circularan, que se condicionó a que pasaran la verificación y solo los que obtuvieran el holograma cero; 

2. Sgandalle. Ricardo Anaya pide a los candidatos del PAN a los gobiernos de los estados 40 por ciento de sus 

spots para pasar los suyos, en los que se promueve; y 
3. Sabor. Difícil y diferente aniversario de la expropiación petrolera, hoy 18 de marzo. Será muy interesante 

escuchar el mensaje del Presidente de la República ante este nuevo Pemex en shock. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que la reunión entre Eruviel Ávila, Miguel Ángel Mancera y Rafael Pacchiano con motivo de la peor contingencia 
ambiental en 20 años comenzó tensa, pero terminó con mucha cordialidad, pues al final permitió que los 

gobiernos de la Ciudad y el Estado de México acordaran que la verificación vehicular se homologue y que se 

reabran los rellenos sanitarios necesarios para la capital del país. 
 

Que el coordinador de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, César Camacho, llegó en motocicleta al 
Paseo de la Reforma para de ahí trasladarse, con otros diputados de su fracción, en Metro a la Cámara de 

Diputados. 
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Los priistas no lo hicieron en bicicleta, como sí lo hacen cada 15 días desde un tiempo ya, porque entre las 
recomendaciones por la contaminación estaba no hacer actividades al aire libre. En cambio, los senadores 

panistas sí optaron por pedalear y, claro, recibieron las críticas de su compañero Javier Lozano por “panzones” e 

inconscientes. 
 

Que en la PGR alguien le está jugando las contras a la procuradora Arely Gómez, al grado que tiene a los padres 
de los normalistas de Ayotzinapa exigiendo reunirse ya no con ella, sino con el secretario de Gobernación, Miguel 

Ángel Osorio, y todo porque los responsables de acompañar a los familiares de Ayotzinapa en sus nuevas 

búsquedas en Iguala no están llegando a las citas o se las posponen a última hora. Qué necesidad. 
 

Que el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, acusó recibo de la rebelión 
orquestada por sus compañeros Guadalupe Acosta y Rafael Hernández para removerlo del cargo y los llamó a 

“atemperar sus ánimos”, mientras otros legisladores cercanos al coordinador aseguran que detrás del 
movimiento disidente no hay más que una ambición de posiciones políticas, parcelas de poder y… recursos de la 

bancada. 

 
Que los obispos mexicanos, en sus boletas enviadas para las próximas elecciones de abril, han manifestado que 

no quieren reelegir al secretario general y vocero de la Conferencia del Episcopado Mexicano, Eugenio Lira, 
quien, por cierto, es quien coordina el proceso de elección. 

 

Que el periodista Juan Pablo Becerra-Acosta Molina, con 32 años de experiencia en medios nacionales, reportero 
de Asuntos Especiales y columnista de este diario, es desde hoy subdirector editorial y se hará cargo de la 

información de Grupo MILENIO. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Cantar Satisfaction 
El 9 de junio de 1975 la revista People publicó una entrevista con Mick Jagger, el cantante de los Rolling Stones. 

Ya habían pasado aquellos años sesenta en que el joven intérprete había roto paradigmas, primero en los 

escenarios de Inglaterra y después en los del mundo. Jagger era ya un reconocido artista de 32 años de edad. La 
cita ha sido muy manoseada a lo largo de las décadas. La edad en la que Jagger habría preferido morir antes que 

cantar la legendaria canción de 1965, cuyo título completo es “(I Can’t Get No) Satisfaction”, cambió muchas 
veces. Distintas fuentes han ofrecido edades diferentes. El propio Jagger reconoció en una ocasión que ya no 

recordaba exactamente lo que había dicho ni qué edad supuestamente debía tener para preferir la muerte a la 

interpretación de la pieza escrita por él y su guitarrista Keith Richards. De lo que no hay duda es que, como 
muchos otros jóvenes, Jagger a los 32 simplemente no se imaginaba a sí mismo a una edad avanzada, mucho 

menos en un escenario interpretando una canción de fuerte contenido sexual. Para los jóvenes siempre es difícil 
imaginar cómo serán cuando lleguen a una mayor edad. Los hippies rebeldes de los años sesenta en Estados 

Unidos sentenciaban: “Nunca confíes en nadie mayor de 30 años”. Con el tiempo, estos jóvenes hechos viejos no 
pudieron entender por qué los jóvenes los cuestionaban. Hoy algunos están votando por Donald Trump. Los 

Rolling Stones son el grupo de rock que más larga vida ha tenido sobre los escenarios. No son una banda que 

sólo atraiga a pequeños grupos de viejitos en un viaje de nostalgia. Sus conciertos se saturan en cualquier lugar 
del mundo en el que se presentan. Aquí en la Ciudad de México han llenado a reventar dos noches el Foro Sol 

que tiene capacidad para 60 mil espectadores. Muchos jóvenes y viejos estuvieron dispuestos a pagar 10 mil 
pesos por los mejores lugares. Algunos, los que compraron en reventa, invirtieron bastante más para ver a 

cuatro sobrevivientes de uno de los grupos de rock más exitosos de los sesenta. Para el concierto gratuito del 25 

de marzo, viernes santo, en La Habana se espera una asistencia de un millón de personas. Ni siquiera la elevada 
contaminación de la Ciudad de México impidió a Jagger cantar “Satisfaction” esta semana, y bailar, correr y saltar 

en el largo escenario del Foro Sol a los 72 años. Con el pelo teñido de ese castaño claro que siempre lo 
caracterizó, Jagger parecía un chaval mientras interpretaba varios de los éxitos más notados de la larga carrera 
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de los Stones. Keith, en una de las dos guitarras, y Charlie Watts, el baterista, tienen el pelo blanco como 
corresponde a su edad. Ronnie Wood, quien se unió al grupo en 1975, tiene también el cabello teñido, en su 

caso de castaño oscuro. El ánimo de los cuatro “originales”, y de sus más jóvenes instrumentistas y cantantes en 

el grupo, es, sin embargo, imparable. Difícilmente un adolescente puede aguantar el paso de estos veteranos 
roqueros. Hace mucho tiempo que los Stones no han tenido nuevos éxitos musicales. El concierto de esta gira, 

Olé, ofrece una larga serie de éxitos de los sesenta y los setenta. Pero la música la conocen y la canturrean 
decenas de miles en un público que va desde contemporáneos de los músicos hasta chavos que no tendrían por 

qué conocer “Brown Sugar” o “Honky Tonk Women”. Por lo pronto, al releer aquella famosa respuesta de Jagger 

a People, queda claro que los jóvenes no entienden bien lo que significa envejecer ni alcanzan a imaginarse en el 
futuro. También es evidente que un delgado y ágil Jagger es un magnífico intérprete de “Satisfaction” a cualquier 

edad. 
MAL DIAGNÓSTICO 

Pasan los días y la restricción a la circulación de vehículos no ayuda a reducir la contaminación del aire. Tendrá 
que ser el viento el que limpie la ciudad. Pero hay en esto una lección. Las autoridades han equivocado su 

diagnóstico. Lo peor es que sobre ese diagnóstico construirán las nuevas prohibiciones que pretenderán imponer. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Legisladores “panzones” y “bicicleteros” 

Nunca viajan en transporte público, menos lo hacen en bicicleta, pero la contingencia les dio el pretexto para 
subirse al Metro y pedalear, en una especie de oportunismo ambiental. El senador panista Javier Lozano 

arremetió contra esos diputados y senadores “panzones” que en plena emergencia llegaron en bicicleta a San 
Lázaro y al Senado. “Yo no le hago a la payasada y yo sí soy deportista, ya quiero ver si es cierto que el hombre 

de los relojes, César Camacho, tiene condición física, a ver cuántos kilómetros se avienta en bicicleta”. Lozano 

dijo que todos llegan en su coche y cuando viene la prensa, “ya dale su pedaleada; panzones, ahora resulta 
¿no?, que tienen una gran condición física”. Ah, los legisladores “bicicleteros” avisaron a los reporteros para la 

foto y la selfie. 
 

Día de vencidas en el Senado 

El jueves fue uno de esos días de pulsadas políticas en el Senado, pues al votar cinco magistrados para salas 
regionales del TEPJF, las presiones políticas se dieron entre los coordinadores parlamentarios y el presidente de 

la Mesa Directiva, el panista Roberto Gil Zuarth. Desde temprano llegó el magistrado Jorge Emilio Sánchez 
Cordero Grossman, como otros 14 participantes y “tocó base” con sus fuentes de apoyo, que lo felicitaron porque 

sería ungido. Fue feliz por un momento. Pero Miguel Barbosa, el coordinador del PRD, amenazó con tomar la 

tribuna y reventar todo. Y en cuestión de un momento, la suerte de don Jorge Emilio cambió. Un adepto en el 
pleno, sin embargo, marcó la boleta de votación a favor del sobrino de la poderosísima ministra de la Corte en 

retiro, Olga Sánchez Cordero. Mientras el magistrado se iba derrotado con un voto de 80 posibles, otros cinco 
concursantes cargados de estrés pasaron al salón de sesiones a terminar su tormento con la rendición de 

protesta al cargo anhelado. Rudos estuvieron los senadores… 
 

Agarrón entre poblanos 

Un agarrón de los buenos se dieron los vicecoordinadores poblanos del PRI, Jorge Estefan Chidiac, y del PAN, 
Eukid Castañón, en la Cámara de Diputados. Se debatía la Ley secundaria de Disciplina Financiera en el pleno y 

la mecha la encendió el panista Herminio Corral cuando acusó que el ex gobernador priísta de Coahuila 
Humberto Moreira, acabó con la esperanza y tranquilidad de su gente por la deuda heredada. De pasadita, 

también le dio machucón al gobierno de Veracruz, encabezado por el también priísta Javier Duarte. En respuesta, 

Chidiac subió a tribuna y dijo que si hay una deuda que preocupa, es la de Puebla, que llega a los 70 mil millones 
de pesos. Esto generó que el principal operador de Rafael Moreno Valle, el diputado Eukid Castañón, caminara 

entre curules para ir a encarar a Chidiac. El panista pidió que se marcara una falta por llevar temas electorales a 
la Cámara, pero el priísta dijo que ellos habían empezado. Y tuvo que ser otro priísta, Jorge Carlos Ramírez 
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Marín, quien tranquilizara los ánimos. 
 

Pendiente en PGR caso de indígenas 

Por el momento, la PGR se ha librado de la obligación de indemnizar a tres indígenas acusadas injustamente de 
secuestrar a seis fornidos agentes federales en un operativo contra la piratería en Querétaro, por allá de 2006. La 

Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenó su liberación tras acreditar violaciones a sus derechos humanos y, 
posteriormente, el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa ordenó a la dependencia que entregara una 

compensación económica por concepto de reparación del daño. La PGR se inconformó con un recurso ante un 

tribunal colegiado que ayer pospuso la resolución definitiva. Sin embargo, el próximo 28 de marzo el caso volverá 
a los tribunales colegiados. La PGR todavía no puede cantar victoria para no pagar la indemnización a Jacinta 

Francisco Marcial, Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio, injustamente encarceladas y procesadas, 
nos comentan. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
López Obrador ganará en 2018 

Llegamos a la Semana Santa de 2016. Hace un año, en los días de la Semana Santa también, pregunté aquí 

¿quién podría derrotar a Andrés Manuel López Obrador en 2018? Se fueron 365 días. Mantengo intacta la 
pregunta.  Durante este año he tenido oportunidad de conversar con probables candidatos, funcionarios del 

gobierno, líderes políticos, analistas, dueños de empresas. Tras escucharlos, se refuerza mi idea de que, bien a 
bien, nadie sabe quién o qué podría derrotar al líder de Morena. Inexorablemente, termino diciéndoles que 

Andrés Manuel ganará, porque:  *Su voto duro, de unos 15 millones de personas, es más grande que el del PRI, 
no digamos que el del PAN. Los comicios de 2018 podrían ganarse con 17 millones de votos.  *Una buena parte 

de los 14 millones de jóvenes que podrán votar por primera vez en una elección presidencial difícilmente 

sufragarán a favor del PRI o el PAN. Son otro gran voto potencial para el tabasqueño.  *El 30 y tantos por ciento 
de quienes en cualquier encuesta responden con un "No.' antisistema significa un voto casi natural para él. 

Margarita Zavala no es antisistema. Miguel Ángel Mancera no es antisistema. No estoy seguro que El Bronco de 
hoy lo sea.  *El voto en 2018 se perfila como uno de castigo y anticorrupción. López Obrador simboliza el castigo 

y al hombre no tocado por la corrupción, el que "establecerá la república de la honestidad para que México 

renazca". No hay todavía un candidato realmente fuerte que se le ponga enfrente. Incluyo a los independientes. 
Quizá ya se les hizo tarde.  *Ninguna fuerza política o social se ha decidido a enfrentarlo con una dura 

contracampaña. Le han regalando tiempo. Muy valioso tiempo.  
*La sociedad ya no parece tenerle miedo, al menos el miedo que le tuvo en 2006. Los indecisos podrían 

preferirlo sobre otras opciones.  

*Aprendió de la experiencia. Cada uno de sus movimientos parece proceder de una cuidada estrategia.  
*Domina a la perfección las reglas del juego, que lo favorecen. Y tendrá recursos y gente suficiente para operar.  

*Es mejor candidato que el dos veces poderoso segundo lugar.  
*Se le ve sano, fuerte, concentrado. Y alegre.  

Falta mucho todavía, me dicen sus adversarios. No estoy seguro de eso. Más bien pienso, un año después, que 
todo apunta a que Andrés Manuel López Obrador será el próximo presidente de la República.  

México, CDMX, Semana Santa de 2016. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
NO HAY que tener antena de alta definición para captar la señal que está mandando -oootra vez- la Cámara de 

la Industria de Radio y Televisión para presionar a fin de que se modifique el actual modelo de difusión de 
spots electorales. 

ESTE intento de contrarreforma, evidentemente, obedece a que la CIRT se opone a que esos espacios se 
otorguen de manera gratuita a los partidos y candidatos, a través del INE. Lo que las televisoras quieren es 

volver a tener ese jugoso negocio en las manos, que les dejaba más de mil millones de pesos en cada proceso 

electoral. 
NOMÁS para darse una idea, en las elecciones de 2012 se calcula que fueron transmitidos más de 40 millones de 

anuncios de partidos y candidatos, que antes se compraban a los concesionarios y hoy son repartidos como parte 
del tiempo del Estado. 

ESO EXPLICA la nueva andanada contra dirigentes partidistas que se promueven en spots: lo que buscan, en 

realidad, es regresar al modelo en el que importa más la tajada económica que la equidad. 
 

MUY pocos lo saben pero justo cuando la Ciudad de México enfrentaba la peor crisis de los últimos años por 
contaminación, las grillas fracturaron la Comisión Ambiental de la Megalópolis. 

QUIEN renunció fue Beatriz Cárdenas, experta y titular del área de análisis. Según dicen, se fue por lo 
contaminado que estaba el ambiente dentro de la Came debido a luchas de poder entre sus integrantes. 

SEGÚN se sabe, la investigadora decidió unirse al Centro Mario Molina, que encabeza el Premio Nobel 

mexicano. Y no se lo digan a nadie, pero al parecer Cárdenas no será la única baja en la comisión. 
 

A VER si Cuauhtémoc Blanco no termina pidiendo su cambio a la banca como alcalde de Cuernavaca. 
EN LOS altos mandos del Ejército Mexicano se está evaluando la decisión de retirarle la escolta militar al ex 

futbolista metido a la política. ¿Por qué? Porque los de verde olivo no están del todo convencidos de su conducta 

pública. 
COSA de recordar que la protección le fue otorgada debido al clima de inseguridad en Morelos, que quedó 

evidenciado con el asesinato de la alcaldesa de Temixco, apenas un día después de tomar posesión. 
FALTA VER si una vez que le retiren la escolta, “El Temo” decide quedarse en la alcaldía -que atiende su 

representante José Manuel Sanz- y cubrir de su bolsa el gasto en seguridad… sobre todo cuando se va de 
fiesta en fiesta. 

 

TODO INDICA que la celebración de hoy por la Expropiación Petrolera va a estar más austera que un vocho 
sin tapetes. 

LA CITA es en el patio de la torre de Pemex y dicen que hay que ponerle atención al mensaje del director de la 
empresa, José Antonio González. 

 

 (Redacción, página 10) 
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CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                     

       
                                                                      

 


